
Диалог с мэром
Вчера вечером в прямом 
эфире телеканала «ТВ 
Центр» мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) от-
ветил на вопросы жителей 
столицы. Сообщение, 
адресованное главе горо-
да, мог прислать любой 
желающий, заполнив специальную форму 
на портале mos.ru. Помимо текстовых об-
ращений принимались видеовопросы. Мо-
сквичей интересовали развитие транспорт-
ной системы, благоустройство, реализация 
социальных проектов, в том числе в области 
образования и здравоохранения. 

ВАЖНО

Москвичка Екатерина Болды-
рева перед началом форума 
внимательно смотрит в ли-
сток со сценарием. Сегодня ей 
выпала честь стать ведущей 
Первого детского культурного 
форума.
— Я больше пяти лет занима-
юсь в театральной школе, не 
боюсь сцены. Конечно, я се-
рьезно готовилась. Прочита-
ла много информации об 
участниках, чтобы не ударить 
в грязь лицом. Тут столько та-
лантов! А такие форумы по-
зволяют ребятам показать се-
бя, свои творческие проекты 
и получить поддержку для 
дальнейшего развития, — 
сказала Екатерина.
В свои 12 лет она уже много-
кратная победительница все-
российских конкурсов чте-
цов, актерского мастерства. 
Екатерина и сама — начинаю-
щий поэт.
А в столице есть масса воз-
можностей для развития ода-
ренной молодежи. Например, 
ежегодные гранты мэра Мо-
сквы. Их вручают лучшим уче-
никам творческих школ и кол-
леджей.
По словам основательницы 
Национального родительско-
го комитета Ирины Волынец, 
всестороннее развитие ребен-
ка — это очень важный эле-
мент обучения.
— В школах нужно создавать 
условия для этого. В юном 
возрасте ребятам нужно зани-
маться чем-то, кроме учебы, 

развивать свои таланты. 
К счастью, в Москве и других 
городах России такие условия 
есть, — сказала Волынец.
Столичные школьники регу-
лярно показывают отличные 
результаты на олимпиадах. 
Это возможно благодаря то-

му, что последние 10 лет в Мо-
скве ведется масштабная мас-
совая работа для развития та-
лантов школьников. 
— У ребят есть возможность 
посещать профильные семи-
нары на базе школ и вузов. 
Они позволяют детям оку-

нуться в те аспекты наук, кото-
рые не изучаются на уроках. 
Интенсивные и продолжи-
тельные выездные семинары 
позволяют детям погрузиться 
в выбранный предмет в ком-
пании увлеченных едино-
мышленников, в атмосфере 

сотворчества и состязания, — 
отметили в пресс-службе Де-
партамента образования и на-
уки города Москвы. — Кроме 
того, в городе развита система 
предпрофессиональных клас-
сов. Школьники углубленно 
изучают дисциплины, высту-

пают на олимпиадах самого 
высокого уровня.
А еще в столице активно при-
влекают детей к занятиям 
спортом.
— Одна из наших задач — по-
мочь выбрать спортивное на-
правление, которым ребенок 
будет заниматься с удоволь-
ствием, к которому он имеет 
предрасположенность. В Мо-
скве реализуется проект «По-
мощь родителям в выборе ви-
да спорта для детей». Специа-
листы проводят комплексное 
тестирование детей. В итоге 
родители получают подроб-
ное заключение с рекоменда-
циями по выбору наиболее 
подходящего вида спорта, — 
добавили в пресс-службе Де-
партамента образования 
и науки города Москвы.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Пожар потушат 
оперативно 
Несмотря на сложный пожа-
роопасный период, ситуация 
в Московском регионе ста-
бильная. Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин на совещании о ликви-
дации природных пожаров 
на территории отдельных 
субъектов России.

Встречу в формате видеокон-
ференции провел президент 
страны Владимир Путин. 
По словам главы государства, 
в этом году по сравнению 
с прошлым общая площадь лес-
ных пожаров на территории 
России в 2,8 раза меньше. Од-
нако есть регионы, где ситуа-
ция сейчас непростая. Прежде 
всего это Рязанская область, 
где площадь активного горе-
ния составляет около 180 гек-
таров. Ситуацию ухудшают 
жаркая сухая погода и сильный 
ветер.
Сейчас на тушении лесных по-
жаров в Рязанской области за-
действованы более 9,5 тысячи 
человек, из них 8700 приехали 
на помощь из Москвы. Также 
столица отправила в соседний 
регион 2386 единиц противо-
пожарной техники, шесть вер-
толетов и 28 мощных бульдо-

зеров, которые прокладывают 
минерализованные полосы, 
чтобы можно было локализо-
вать огонь.
— Сегодня в Рязанской обла-
сти сил и средств больше чем 
достаточно для ликвидации 
пожара, — считает Сергей Со-
бянин. — Другой вопрос, что 
для этого нужно время. Верхо-
вой пожар перепрыгивает че-
рез уже созданные минерали-
зованные полосы, распро-
страняясь дальше.
По мнению мэра, в течение 
суток-двух пожар будет лока-
лизован. После потребуется 
неделя-две, чтобы его полно-
стью потушить.
В дальнейшем при возникно-
вении природных пожаров 
Сергей Собянин предлагает на 
федеральном уровне обязы-
вать соседние регионы опера-
тивно отправлять технику 
и людей на борьбу с огнем. 
Ведь последствия в виде смога 
могут распространяться на 
расстояние до 400 километров. 
А в регионах с высокой вероят-
ностью возникновения пожа-
ров заранее проводить профи-
лактические мероприятия.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Появился новый 
центр силы

Наш журналист стал 
призером конкурса

Вчера министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу (на фото) 
выступил на совещании ми-
нистров обороны стран — 
участниц Шанхайской орга-
низации сотрудничества. 

Он заявил, что Вооруженные 
силы России на Украине дей-
ствуют по намеченным пла-
нам и все задачи спецопера-
ции будут выполнены. 
— В ходе спецоперации мы 
строго соблюдаем нормы гу-
манитарного права. Удары 
наносятся высокоточным 
оружием по объектам воен-
ной инфраструктуры воору-
женных сил Украины: пун-
ктам управления, аэродро-
мам, складам, укрепрайонам, 
объектам военно-промыш-
ленного комплекса. При этом 
делается все, чтобы избежать 
жертв среди мирных граж-
дан. Безусловно, это замедля-
ет темпы наступления, но мы 
идем на это сознательно, — 
подчеркнул Шойгу. 
По словам министра обо-
роны РФ, пока Россия нала-
живает мирную жизнь на ос-
вобожденных территори-
ях, украинские военные дей-
ствуют иначе. 
— Они применяют тактику 
выжженной земли, грубо на-
рушают международные нор-
мы, действуют, как террори-
сты, — сказал Сергей Шой-
гу. — Прикрываются населе-
нием, как живым щитом. 
Целенаправленно обстрели-
вают и дистанционно мини-
руют противопехотными ми-
нами «Лепесток» населенные 
пункты с явной целью нанесе-
ния как можно большего 
ущерба гражданским лицам 
и инфраструктуре.
Сергей Шойгу добавил, что 
из-за конфронтационных 
действий Запада и их санк-
ций ухудшается ситуация 
в мировой экономике: рушат-
ся коммуникации, искус-
ственно создается продоволь-
ственный кризис. 
— США и коллективный За-
пад, стремясь сохранить гло-
бальное доминирование, 
оказывают беспрецедентное 
давление на независимые го-
сударства. С этой целью ис-

пользуются неприкрытый 
шантаж, угрозы, цветные ре-
волюции и государствен-
ные перевороты, распростра-
няется грубая дезинформа-
ция, — заявил Шойгу. — 
В этих условиях неизменно 
возрастает роль ШОС в каче-
стве нового центра силы, об-
разца межгосударственных 
отношений, основанных на 
равноправии и взаимоува-
жении, гаранта соблюдения 
международного права. 
По его словам, важно укре-
плять сотрудничество в воен-
ной сфере. Например, в 2023 
году в России проведут со-
вместные военные антитер-
рористические командно-
штабные учения стран ШОС 
«Мирная миссия — 2023». 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Подведены итоги професси-
онального конкурса Союза 
журналистов России на луч-
шее журналистское произве-
дение 2022 года. Одним 
из победителей стал заме-
ститель главного редактора, 
шеф-редактор делового вы-
пуска газеты «Вечерняя Мо-
сква» Алексей Зернаков 
(на фото).

Жюри оценило 
цикл его репорта-
жей «Донбасс: вой-
на и мир», напи-
санных по итогам 
поездки в ДНР. 
— У нас в редакции 
нет профессио-
нальных военкоров, ведь «Ве-
черняя Москва» — городская 
газета. Но когда началась спе-
циальная операция, мы как 
журналисты, занимающие 
последовательную патриоти-

ческую позицию, не могли 
остаться в стороне, — отме-
тил Алексей Зернаков.  — Это 
был очень необычный про-
фессиональный опыт. При-
шлось резко перестраиваться 
на абсолютно новые рельсы. 
Я благодарю жюри за высо-
кую оценку моих работ.
На конкурс поступило свыше 

650 материалов. 
Из них 352 матери-
ала опубликованы 
в газетах, 54 — 
в журналах, 93 — 
в интернет-СМИ, 
136 — вышли 
в эфир телекомпа-
ний, 18 — на ра-
дио. Церемония 

награждения конкурса прой-
дет в конце сентября в Сочи — 
на ежегодном форуме Союза 
журналистов России. 
АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

Сегодня и завтра, а также 1 и 2 сентября движение в районе Большого Путинковского 
переулка ограничат и перекроют. Изменение движения транспорта связано 
с проведением 44-го Московского международного кинофестиваля. 

на сайте vm.ru
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Знамени

Сегодня в столи-
це открылся 
Первый детский 
культурный фо-
рум. В нем при-
мут участие бо-
лее 1,5 тысячи 
одаренных ре-
бят. «ВМ» узна-
ла, как в столице 
помогают раз-
виваться юным 
талантам. 

образование

Путь к вершинам знаний
Столичные власти помогают развивать самые разнообразные 
способности юных москвичей

мой район

Анютины глазки и виноград 
изабелла. Местный житель разбил 
во дворе дома на Магаданской улице 
дивный сад ➔ СТР. 3

среда обитания

Кирпичи из бумаги. Столичные 
ученые вместе с белорусскими 
коллегами создали стройматериалы 
из отходов производства ➔ СТР. 6

память

Дочь поэта Мусы Джалиля, 
казненного в берлинской тюрьме, 
Чулпан Залилова: Я поражаюсь его 
спокойному мужеству ➔ СТР. 7

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА МЭРА
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Самое популярное направле-
ние в городских школах ис-
кусств — музыка. Ей обучают
в 133 учреждениях. По про-
грамме поддержки детского 
творчества ремонтируются 
действующие здания, строят-
ся дополнительные корпуса. 
Не менее важная задача — 
оснащение школ современ-
ным оборудованием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 17:42 12-летняя москвичка Екатерина Болдырева готовится к открытию Первого детского культурного форума, где соберутся 
1,5 тысячи мальчиков и девочек, чтобы получить поддержку для развития своих проектов

По данным столичного 
Департамента культуры, 
в учебном году 
2021/2022 в рамках про-
екта «Искусство — детям» 
в московских музыкаль-
ных школах занимались 
более 100 000 детей. 
Там преподают более 
6000 учителей. 20 про-
центов из них — заслу-
женные деятели искус-
ства СССР и России. В сто-
лице работают 140 дет-
ских школ, 10 колледжей 
и 1 высшее культурное 
учебное заведение.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

Министр обороны России 
Сергей Шойгу в Ташкенте 
с коллегами возложил 
цветы к мемориальному 
комплексу «Ода стойко-
сти». Главы оборонных 
ведомств почтили память 
солдат и мирных жителей, 
которые погибли в годы 
Великой Отечественной 
войны. Торжественная 
церемония прошла в Пар-
ке Победы. Министры 
обороны стран посетили 
Музей славы, где им рас-
сказали о вкладе Узбеки-
стана в победу над немец-
кими фашистами.

кстати

+32°C
Ветер 1–3 м/с Давление 755 мм

Центр  +32

Бутово  +31

Внуково  +31

Жулебино  +32

Зеленоград  +31

Измайлово  +32

Кожухово  +31

Кузьминки  +31

Кунцево  +31

Лефортово  +32

Останкино  +31

Отрадное  +32

Печатники  +32

Троицк  +32

Тушино  +31

Хамовники  +32

Чертаново  +32

Шелепиха  +32
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Биржевой 
индекс

Курс ЦБ
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$
€
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валюта Создаем рабочие 
места
Новые масштабные инвести-
ционные проекты в столич-
ной промышленности позво-
лят создать свыше 9 тысяч 
рабочих мест, сообщил глава 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Владислав Овчинский 
(на фото).

С начала этого года 
градостроительно-
земельная комис-
сия Москвы одо-
брила выделение 
инвесторам в арен-
ду без торгов вось-
ми городских зе-
мельных участков общей пло-
щадью свыше 100 гектаров. 
Как уточнили «ВМ» в ведом-
стве, на территориях появятся 
в том числе производства по 
созданию высокотехнологич-
ной электронной компонент-
ной базы и микросистемной 

техники, заводы по изготовле-
нию строительной продук-
ции, логистический центр, 
технопарк. Общий объем ин-
вестиций в производства со-
ставит более 50 миллиардов 
рублей. В частности, в ТиНАО, 
вблизи железнодорожной 

станции Бекасово-
Сортировочная, на 
участке площадью 
28,2 гектара по-
строят индустри-
альный кластер, 
куда войдут четыре 
завода по произ-
водству фиброце-
ментных плит, га-

зобетонных блоков, морских 
грузовых контейнеров и меди-
цинского стекла.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

О РАЗВИТИИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ЮАО ➔ СТР. 4

КАКИЕ ВОПРОСЫ ПРОЗВУЧАЛИ В ЭФИРЕ И КАК НА НИХ ОТВЕТИЛ 
МЭР, ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Поддерживаем 
добрые проекты
Стартовал прием заявок 
на ежегодный конкурс гран-
тов «Москва — добрый го-
род». Какие некоммерческие 
организации (НКО) могут по-
лучить поддержку города 
и почему правительство под-
держивает добрые проекты, 
вчера «ВМ» рассказала пер-
вый заместитель руководи-
теля Департамента труда 
и социальной защиты на-
селения города Москвы 
Александра Александрова 
(на фото).

Александра Борисовна, рас-
скажите, кто может принять 
участие в конкурсе грантов?
В этом году мы проводим наш 
конкурс уже в четвертый раз. 
В первую очередь мы ждем за-
явки от организаций, реали-
зующих проекты именно в со-
циальной сфере. Например, 
поддержка многодетных се-
мей, людей с инвалидностью, 
старшего поколения, детей-
сирот, семей в трудной жиз-
ненной ситуации. То есть речь 
идет о проектах, которые по-
могают тем, кому тяжелее, 
чем другим. При этом у нас, 
конечно, есть формальные 
требования для организаций. 
Участником может стать НКО, 
зарегистрированное именно 
в Москве и осуществляющее 
свою официальную деятель-
ность не менее года. 
В этом году были изменены ус-
ловия участия в конкурсе с уче-
том пожеланий некоммерче-
ских организаций. Что именно 
они просили изменить и что 
было сделано?
Мы считаем, что наш конкурс 
должен быть технологичным. 
А некоммерческие организа-
ции — это наши партнеры, по-
этому мы стремимся сделать 
так, чтобы сама процедура по-
дачи заявки на конкурс была 
максимально простая. Все че-
тыре года, которые существу-
ет наш конкурс, мы постепен-
но убираем бюрократические 
барьеры, исключаем обяза-
тельные требова-
ния к заявкам, ко-
торые НКО неудоб-
но выполнять или 
по ним существуют 
разные трактова-
ния. В этом году мы 
отказались от еще 
одного условия 
участия в конкур-
се, которое по-
разному оценива-
лось некоммерче-
скими организаци-
ями. Теперь отме-
нено обязательное софинан-
сирование проекта. Раньше 
эксперты хотели видеть, каков 
будет вклад самой НКО, при-
чем как в деньгах, так и в во-
лонтерском труде или в мате-
риальных ресурсах. Без этого 
заявку подать было нельзя. Но 
мы понимаем, что жизнь НКО 
связана с ограниченными 
бюджетами, и порой им слож-
но показать на счету какую-то 
сумму денег. Поэтому мы ре-
шили, что даже если у органи-
зации нет сейчас таких воз-
можностей, это не должно 
быть ограничением в подаче 
заявки. При этом если НКО все 
же укажет какой-то свой вклад 
в проект, то это будет учиты-
ваться экспертами как допол-
нительное преимущество. 
Есть у нас в этом году еще одно 
изменение — мы увеличили 
срок приема заявок практиче-
ски до полутора месяцев. Сде-
лали это для того, чтобы у ор-
ганизаций было больше вре-
мени качественно подгото-
вить заявку. 
Как в целом проходит подго-
товка к конкурсу, что входит 
в инфраструктуру поддержки 
будущих участников?
В этом году мы перед запу-
ском конкурса провели специ-
альную летнюю школу гран-
тов. На нее, кстати, пришло 
много новых организаций, 
с которыми ранее мы не были 
знакомы. В летней школе мы 
учили прикладному навыку 
написания заявок на грант. 
В Москве, несмотря на уже 
большой рынок НКО, продол-
жают появляться новые орга-
низации. И нам хочется, что-
бы для них точка входа в кон-
курс также была возможной 
и открытой. Помимо этого, 
для тех, кто не смог принять 
участие в летней школе, на 
сайте конкурса «Москва — до-
брый город» будет работать 
раздел «Проектная мастер-

ская». В нем опубликованы 
подробные рекомендации 
и очень понятная инструкция 
для работы в личном кабинете 
по подаче заявок. Также с 9 
утра до 9 вечера работает го-
рячая линия 8 (495) 197-99-99, 
на которой у специалистов 
можно будет уточнить любой 
вопрос по заявке. Более того, 
в последнюю неделю перед за-
вершением приема заявок го-
рячая линия будет работать 
круглосуточно, потому что 
многие пишут заявки по но-
чам. Добавлю, что для слож-
ных вопросов предусмотрены 
очные консультации, их будут 
проводить наши эксперты. Ра-
ботает и электронная почта: 
dobryygorod@mos.ru.

Какие проекты чаще всего ста-
новятся победителями? Какие 
направления сейчас приори-
тетны для города?
У нас есть семь хорошо заре-
комендовавших себя номина-
ций, среди которых любая не-
коммерческая организация 
найдет для себя подходящую. 
Тем не менее по прошлым 
конкурсам у нас есть несколь-
ко трендов. Так, из года в год 
большое количество проектов 
связано с помощью людям 
с инвалидностью или тем, кто 
нуждается в долговременном 
уходе. Как правило, в эту но-
минацию попадают более 
трети заявок. На втором месте 
семьи в сложной жизненной 
ситуации и проекты, которые 
нацелены на их поддержку. На 
третьем месте — люди, ис-
ключенные из социума. Это 
направление деятельности 
НКО выросло за последние го-
ды очень сильно. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Требование 
софинансирования 
к заявителям 
уже не является 
обязательным

Статус инвестиционного 
приоритетного проекта 
присваивается на 10 лет 
и подлежит ежегодному 
подтверждению. Однако 
в рамках антикризисных 
мер поддержки прави-
тельство Москвы приняло 
решение об их автомати-
ческом продлении 
в 2022 году. Таким обра-
зом, в этом году инвесто-
ры смогут сохранить льго-
ты без обязательного 
подтверждения.

справка

Выручка столичных компа-
ний, которые уже успели вос-
пользоваться городскими ме-
рами поддержки, стабильно 
растет. По словам Владимира 
Ефимова, увеличение числа 
продаж отмечается в среднем 
в полтора раза. 
— В Москве для развития про-
изводств и повышения эффек-
тивности предприятий разра-
ботан обширный пул мер под-
держки — более 20 преферен-
ций. Среди них субсидии, 
которые можно использовать 
для возмещения части затрат 
по лизингу или на техприсое-
динение к инженерным се-
тям, а также для выплаты про-
центов по кредитам на приоб-
ретение оборудования, — рас-
сказал заммэра. 
Он добавил, что за последние 
три года город выдал свыше 
140 субсидий на более чем два 
миллиарда рублей. 
Также столичные заводы мо-
гут получить льготы по нало-
гам. Эта мера поддержки до-
ступна инвесторам, которые 
создают промышленные ком-
плексы, объекты в сфере об-
разования, культуры, соци-
ального обслуживания насе-
ления и реализуют проекты 
государственно-частного 

партнерства. Таким компани-
ям Москва присваивает спе-
циальный статус инвести-
ционного приоритетного 
проекта.
— Этот статус позволяет ком-
паниям на четверть снизить 
региональную налоговую на-
грузку, — пояснил руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Владислав Овчин-
ский. — Сегодня такой префе-
ренцией пользуются 13 пред-
приятий. 
Сравнительный анализ, по 
словам Овчинского, показал, 
что выручка таких предприя-
тий с момента экономии в ча-
сти налогов увеличилась поч-

ти на 34 процента, а зарплата 
в среднем выросла на 22 про-
цента.
Помощью города пользуется 
московское предприятие по 
производству кузовных дета-
лей. Благодаря статусу инве-
стиционного приоритетного 
проекта она смогла перенести 
производственные линии 
с площадки на ЗИЛе в район 
Бирюлево Западное, где был 
построен и уже запущен но-
вый завод. 
— В рамках соглашения с го-
родом нам был предоставлен 
земельный участок без кон-
курса площадью 3,2 гектара, 
долгосрочные льготы по на-
логам и ставкам аренды, — 

поделился генеральный ди-
ректор компании Зоригто 
Саханов. — Это позволит со-
хранить производственный 
потенциал, инженерные ком-
петенции и квалифицирован-
ные рабочие места в столице. 
А наши производственные ли-
нии нового завода способны 
производить более 150 ком-
понентов кузова для выпуска 
250 тысяч легковых автомо-
билей в год на сборочных кон-
вейерах ведущих предприя-
тий автомобилестроительной 
отрасли отечественной эко-
номики. 
Особый статус стимулировал 
развитие и технопарка «Ка-
либр». Его генеральный ди-

ректор Сергей Севостьянов 
отметил, что преференции, 
которые дает статус, позво-
лили в кратчайшие сроки ре-
конструировать новый инже-
нерно-лабораторного корпус, 
который сегодня полностью 
заполнен крупными IТ-ком-
паниями. 
— С момента получения ста-
туса не только увеличилось 
количество резидентов техно-
парка, но и появились новые 
объекты инфраструктуры: ко-
воркинг, интерактивные зо-
ны, локации для проведения 
мероприятий, — добавил Се-
востьянов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Субсидии и особый статус 
дают заводам развиваться
Вчера заммэра 
Москвы по во-
просам эконо-
мической поли-
тики и имуще-
ственно-земель-
ных отношений 
Владимир Ефи-
мов сообщил 
о росте пром-
производства 
компаний, полу-
чивших под-
держку города. 

экономика

Вчера 11:09 Сотрудник промышленного предприятия по производству кузовных деталей Иван Табачков налаживает оборудование. Благодаря поддержке 
городских властей компания смогла построить новый современный завод и сохранить рабочие места

Южный участок скоростного диаметра 
соединит между собой четыре округа 

Предприниматели осваивают передовые 
технологии бизнеса с помощью наставников

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о ходе 
работ на одном 
из участков ско-
ростного диа-
метра. 

Эстакада — съезд 
с Волгоградского 
проспекта на ос-
новной ход Мо-
сковского скорост-
ного диаметра в сторону Ка-
ширского шоссе — построена 
на 74 процента. 
— Эстакаду возводят на участ-
ке от улицы Грайвороновская 
до Шоссейной в рамках строи-
тельства южного участка Мо-
сковского скоростного диаме-
тра. Длина сооружения соста-

вит 729 метров, движение 
транспорта будет организова-
но по двум полосам в одном 
направлении, — рассказал 
Андрей Бочкарев.

По словам замести-
теля мэра, в настоя-
щее время строите-
ли ведут работы по 
армированию и бе-
тонированию про-
летного строения 
эстакады и ее под-
порных стен.
Руководитель Де-

партамента строительства 
Рафик Загрутдинов добавил, 
что проектом предусмотрено 
строительство пяти эстакад. 
— Южный участок Москов-
ского скоростного диаметра 
пройдет от Варшавского шос-
се до шоссе Энтузиастов, сое-
динив между собой четыре 

округа столицы: Восточный, 
Юго-Восточный, Южный 
и Юго-Западный, — отметил 
глава столичного ведом-
ства. — Новую связку получат 
22 района с населением около 
2,5 миллиона человек.
Современный диаметр также 
соединит крупные магистра-
ли: шоссе Энтузиастов, Третье 
транспортное кольцо, Рязан-
ский и Волгоградский про-
спекты, улицы Подольских 
Курсантов, Липецкую, Дорож-
ную, Симферопольское, Вар-
шавское шоссе и магистраль 
«Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе».
Власти ставят задачу в 2023 
году завершить строитель-
ство всех хордовых магист-
ралей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера были подведены ито-
ги первого в этом году бес-
платного образовательного 
проекта «Прокачай свой биз-
нес вместе с наставником». 
В нем приняли участие пред-
приниматели столицы, кото-
рые хотели получить экс-
пертное мнение по развитию 
своего дела. 

«Прокачай свой бизнес вме-
сте с наставником» — это 
двухмесячный образователь-
ный курс, разработанный ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» при 
поддержке столичного Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного раз-
вития. Благодаря этой про-
грамме предприниматели не 
только учатся создавать 
успешные бизнес-стратегии, 
но и прорабатывают проблем-

ные места каждого бизнеса, 
например неудачные реклам-
ные кампании. Этот курс хо-
рош тем, что он подходит не 
только состоявшимся бизнес-
менам, но и тем, кто только 
планирует открыть свое дело.
— Мы разработали формат, 
когда предприниматель рабо-
тает в команде единомышлен-
ников и под руководством на-
ставника анализирует эффек-
тивность процессов в компа-
нии. В этом году уже более 
200 человек получили воз-
можность бесплатно улуч-
шить ключевые показатели 
своего бизнеса. В этом им по-
могли руководитель консал-
тинговых фирм, управляю-
щий рестораном, основатель 
продюсерского центра и так 
далее, — рассказал глава 
столичного Департамента 

предпринимательства и ин-
новационного развития Алек-
сей Фурсин.
В первом потоке проекта при-
няли участие представители 
самых разных сфер и работу 
каждого оценивали эксперты. 
К примеру, благодаря со-
вместной работе с наставни-
ками из городского комму-
нального хозяйства инициа-
тор проекта по инновациям 
в коммунальной сфере Ольга 
Сорокина смогла увеличить 
доход предприятия в разы. 
И все благодаря внедрению 
в работу просветительской 
программы, в ходе которой 
москвичам рассказывали 
о новых технологиях в си-
стемах безопасности жилых 
домов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Пруды снова стали местом 
отдыха любителей рыбалки 
В столице в рамках програм-
мы «6 прудов СВАО», кото-
рую инициировал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников, завершились 
мероприятия по реабилита-
ции нескольких водоемов 
округа. Вчера председатель 
Мосгордумы Алексей Ша-
пошников вместе со своей 
командой поучаствовал в за-
рыблении пяти прудов. 

Программа «6 прудов СВАО» 
началась несколько лет назад, 
когда жители округа обрати-
лись к своему депутату Алек-
сею Шапошникову с просьбой 
облагородить пруды, которые 
находились в плачевном со-
стоянии: Ясный, Капустин-
ский, Кольский, Большой 
и Малый Лазоревые и Медвед-
ковский. При осмотре водое-
мов выяснилось, что необхо-
димо предотвратить процесс 
их заболачивания, надо про-
вести очистку дна, воды 
и укрепить берега. Так и поя-
вилась специальная програм-
ма по спасению прудов и соз-
данию полноценных зон от-
дыха горожан, где летом мож-
но проводить время на берегу 
и ловить рыбу, а зимой — ка-
таться на лыжах и санках. 
Год назад специалисты раз-
личных ведомств привели 
в порядок береговую линию 
Ясного пруда, высадили там 
растения и создали дополни-
тельные места для гнездова-
ния птиц. 
Минувшей осенью преобра-
зился и Капустинский пруд, 
а работы по реабилитации 
остальных водоемов завер-
шились уже в этом году. Их 
финальной частью стало за-
рыбление прудов. Фактиче-
ски на данный момент в этих 
шести водоемах создана но-
вая экологическая система. 

Алексей Шапошников вместе 
со своими единомышленни-
ками выпустил в воду не-
сколько видов рыб — карпа 
и белого амура. Их выбирали 
с учетом климатических осо-
бенностей, и они могут спо-
койно сосуществовать в сто-
личных прудах. 
— Зарыбление Ясного пруда 
мы провели прошлой осенью, 
а сегодня завершили работы 
по пяти остальным водоемам. 
Радует, что теперь местные 
жители могут с комфортом 
проводить время у благоу-
строенных прудов и наслаж-
даться красотой природы. Мы 
провели большую работу 
и смогли не только сохранить 
эти важные для округа исто-
рические места, но и сделать 
их привлекательнее, — отме-
тил Алексей Шапошников.
Всего в пять прудов выпусти-
ли около 500 рыб. Председа-
тель Мосгордумы призвал жи-

телей на две недели повреме-
нить с рыбалкой, чтобы новые 
«жильцы» смогли прижиться 
в прудах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 11:23 Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников выпускает рыбу в Капустинский пруд
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Благодаря конкурсу 
грантов «Москва — до-
брый город» необходи-
мую помощь уже полу-
чили свыше 50 тысяч 
москвичей, а за три года 
проведения конкурса 
победителями стали 
374 некоммерческие 
организации. 
Общий объем финансо-
вой поддержки ежегод-
но составляет 400 мил-
лионов рублей. 
Прием заявок на конкурс 
этого года продлится 
до 30 сентября включи-
тельно.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В рамках программы 
«6 прудов СВАО» больше 
всего в реабилитации 
нуждался Капустинский 
пруд, так как он высыхал 
буквально на глазах. 
В итоге было решено вы-
садить рядом с берегом 
больше растений. В ско-
ром времени территорию 
Капустинского пруда с по-
мощью специального зе-
леного коридора присое-
динят к самому большому 
городскому парку «Яуза». 

кстати

досье
Александра Борисовна 
Александрова окончила 
Белорусский государ-
ственный университет, 
философско-экономи-
ческий факультет. Руко-
водила Управлением 
государственной служ-
бы и кадров Правитель-
ства Москвы, занимала 
должность председате-
ля Комитета обществен-
ных связей Москвы, 
а в 2018 году назначе-
на первым замруково-
дителя Департамента 
труда и соцзащиты на-
селения.
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Отопление в Москве вклю-
чают по распоряжению 
правительства города, ес-
ли среднесуточная темпе-
ратура в течение пяти 
дней держится ниже 
+8 градусов и по прогнозу 
ожидается ее снижение. 
Работы по включению 
и регулировке отопления 
занимают несколько су-
ток. Сначала тепло пода-
ется в соцобъекты, потом 
в жилые дома, затем — 
на промпредприятия. 

справка

Неравнодушное 
отношение 

Басманный район, в котором я жи-
ву, — удивительное место. Но что 
больше всего меня поражает — между 
жителями этого района выстраивают-
ся исключительно добрососедские от-
ношения. Понятно, что все они очень 
разные и о каждом можно рассказы-
вать очень долго. 
Например, недавно познакомилась 
с изобретателем Анатолием Дмитрие-

вичем — автором многих патентов. Он, физик по образо-
ванию, очень интересно рассказывает об этой сложной 
науке. Или Анастасия Наумова — многодетная мама, по-
эт, режиссер, автор прекрасных произведений, которые 
вы можете прослушать в соцсетях. Таких замечательных 
людей, которые живут с тобой по соседству, великое мно-
жество. Артисты, творческие личности, общественные 
деятели, предприниматели и многие другие — все не-
равнодушные горожане стремятся сделать наш Басман-
ный район лучше, уютнее, комфортнее. 
Еще с удовольствием слежу за хороши-
ми примерами объединения разных 
людей по интересам. Например, в ав-
густе в Милютинском парке проходил 
фестиваль «Лица». Побывала там и об-
ратила внимание, как абсолютно раз-
ные люди быстро находили себе дру-
зей, собеседников. И это так прекрас-
но, когда в воскресный день можно 
всем дружно провести время, приоб-
щиться к играм с детьми, вовлечь в это 
взрослых. 
Приятно и то, что жители района сле-
дят за состоянием дворов и домов. 
В каждом из них есть свой уют, привне-
сенный жителями. И так интересно 
прогуляться по Басманному, погрузиться в его атмосферу, 
знакомиться с соседями. В Хохловском переулке вижу, как 
обустраивают подъезды — на подоконниках цветы. На Со-
лянке, где снимался один из эпизодов фильма «Брат», 
местные жители держат в порядке двор, потому что сюда 
часто приходят на экскурсии почитатели этой киноленты. 
Жители Потаповского переулка часто устраивают в своем 
дворе совместные чаепития, а на Земляном Валу горожане 
обустроили возле дома красивейший зеленый сад. На Но-
вой Басманной неравнодушные жители дома установили 
экобокс — коробку для сбора батареек. Это очень важная 
инициатива. Сейчас батарейки используются везде — 
в компьютерных мышках, детских роботах, пультах... 
И чтобы беречь природу, надо целенаправленно сдавать 
их в специальные утилизационные пункты.  
Есть в центре города и уютный Сад имени Баумана. Здесь 
тоже проводятся встречи по интересам. На некоторых из 
них я побывала в качестве приглашенного гостя. Напри-
мер, в один из летних вечеров для всех желающих расска-
зывала, как возникает театральный спектакль, о том ми-
ре, который скрыт от зрителя — о закулисье, о зависимо-
сти и свободе творческого выбора и многом другом.  
В районе также проводится много интересных событий 
для тех, кто любит историю. Экскурсии по Саду имени Ба-
умана, лекции о Лефортове и множество занятий для лю-
дей всех возрастов. В общем, в нашем районе всегда мож-
но провести время приятно и с пользой.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАСТАСИЯ 
БУСЫГИНА
АКТРИСА 
ТЕАТРА И КИНО

мнение

Проверка показала высокую 
готовность к сезону холодов

В обязанности управляющих 
компаний входит подготовка 
жилых домов к весенне-летне-
му и осенне-зимнему перио-
дам. Контроль за тем, насколь-
ко качественно эта подго-
товка проведена, осуществля-
ют сотрудники Мосжилинс-
пекции.
Первым домом, где вчера про-
ходила проверка, стал жилой 
комплекс на Шелепихинской 
набережной. Начальник жи-
лищной инспекции по Севе-
ро-Западному округу Илья 
Алеханов начал осмотр дома 
с входной группы. 
— Все уплотнители на дверях 
в удовлетворительном состоя-
нии, это значит, что в осенне-
зимний период теплопотери 
в подъезде не будет, — гово-
рит инспектор. 
Несмотря на то что дому всего 
два года, сотрудники Мосжи-
линспекции тщательно про-
веряют все инженерные ком-
муникации. Кроме этого, ос-
матривают подземную стоян-
ку, чтобы не было следов 
протекания, помещение элек-
трощитовой, где обязательно 
должны находиться средства 
индивидуальной защиты — 
резиновые сапоги, перчатки, 
аптечка. При проверке систем 
электроснабжения важно 
проконтролировать, чтобы не 
было незаконных подключе-

ний и кустарных скруток про-
водов. 
В доме на Шелепихинской на-
бережной с этим оказалось 
все в порядке. Следующим 
пунктом осмотра стала насо-
сная станция, обеспечиваю-
щая работу системы пожаро-
тушения. 
— Ее мы также осматриваем 
на предмет технического со-
держания. Не допускаются 
протекания, неисправности 
манометров и самих инже-
нерных систем, — рассказы-
вает Илья Алеханов. 
При проверке готовности до-
ма к отопительному сезону 
одним из ключевых этапов яв-
ляется осмотр теплового пун-

кта. Инспекторы также прове-
рили все системы, убедились, 
что в системе присутствует 
давление. 
Затем инспекторы осмотрели 
кровлю и протестировали си-
стему дымоудаления и пожар-
ной автоматики. Сотрудник 
управляющей компании на-
жал пожарную кнопку — раз-
далась сирена, оповещение 
о возгорании и призыв поки-
нуть здание. Лифты спусти-
лись на первый этаж, двери 
открылись — все работает 
корректно. 
То, что дом новый, еще не зна-
чит, что в нем не будет ника-
ких нарушений. Так же как 
и более старый дом совсем не 

обязательно должен быть ху-
же готов к осенне-зимней экс-
плуатации. Так, к примеру, 
заместитель начальника жи-
лищной инспекции по Цен-
тральному округу Дарья Ла-
тышева при осмотре дома на 
Ростовской набережной не 
выявила каких-то нарушений 
или недочетов. 
Более того, при работе с обра-
щениями граждан в новых до-
мах нередко выявляются фак-
ты захламления. 
— Несмотря на то что дом но-
вый, с учетом того, что произ-
водится ремонт, какие-то ме-
роприятия по перепланиров-
ке и переустройству, могут 
возникать скопления мусора 

в помещениях общего пользо-
вания, — говорит Алеханов. 
К 1 сентября проверка готов-
ности 34,5 тысячи жилых до-
мов к отопительному сезону 
должна завершиться. В слу-
чае если специалисты Мос-
жилинспекции в ходе про-
верки выявляют то или иное 
нарушение, применяются 
меры административного 
воздействия, а именно — 
управляющей компании вы-
дается предостережение. 
В установленный законом 
срок все выявленные нару-
шения и недочеты нужно бу-
дет устранить. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Хищная ласка облюбовала 
территорию заповедника 

Автобус довезет до нужного 
центра долголетия 

На территории природно-
исторического парка «Бит-
цевский лес» специалисты 
ГПБУ «Мосприрода» обнару-
жили ласку. «ВМ» узнала, 
какие еще редкие животные 
водятся в этом парке.

Ласку впервые заметили посе-
тители «Битцевского леса» 
еще в начале августа. Спустя 
несколько недель обнаружить 
и сфотографировать ее уда-
лось специалистам Моспри-
роды. Сделать это было непро-
сто — животное большую 
часть дня предпочитает про-
водить в норах и редко выхо-
дит на поверхность. 
— Ласка занесена в Красную 
книгу Москвы под третьей ка-
тегорией редкости, — расска-
зали в Мосприроде. — Это са-
мый маленький хищник, ко-
торый обосновался в «Битцев-
ском лесу». Это произошло 
благодаря тому, что здесь есть 
большое количество мест, где 
можно создать нору, а также 
есть кормовая база для них — 
они питаются в основном мел-
кими грызунами.
По словам специалистов ве-
домства, в лесопарке также 
можно встретить большое ко-
личество редких птиц. Как 
правило, они обитают на бе-

регу Верхнего Знаменского 
пруда. Это серая цапля, чи-
рок-трескунок, речная крач-
ка и другие. Вся территория 
«Битцевского леса» находит-
ся под пристальным наблю-
дением специалистов, поэто-
му здесь созданы все условия 
для комфортного существо-
вания краснокнижных жи-
вотных, поддерживается эко-
логия. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в столице запустили 
второй автобус проекта 
«Маршрут к долголетию», 
который соединяет центры 
московского долголетия 
в разных районах.

Жителей старшего возраста 
перевозят комфортабельные 
автобусы.
— Центры московского долго-
летия предоставляют абсо-
лютно каждому пенсионеру 
широкие возможности для 
самоорганизации, качествен-
ного досуга, саморазвития 
и ведения здорового образа 
жизни. Посетители находят 
в клубах новых друзей и еди-
номышленников, — отметила 
руководитель проекта «Цен-
тры московского долголетия» 
Елена Громова.
Она также добавила, что все 
жители столицы старше 
55 лет могут посещать любое 
из этих пространств совер-
шенно бесплатно. 
— Сейчас маршрут автобуса 
до центров расписан букваль-
но по минутам, поэтому для 
того чтобы как можно больше 
активистов смогли посетить 
разные клубные простран-
ства, мы запустили второй 
транспорт, — пояснила Елена 
Громова.

В Департаменте труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы уточнили, что график 
маршрутов составляют еже-
недельно. Автобусы ходят без 
выходных в соответствии с ре-
жимом работы центров долго-
летия. 
— Заявку на поездку можно 
оставить в ближайшем клубе 
либо по номеру телефона 
единой справочной службы 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
города Москвы: +7 (495) 
870-44-44, — рассказали в ве-
домстве. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера сотрудни-
ки Мосжилин-
спекции прове-
рили столичные 
многоквартир-
ные дома на го-
товность к нача-
лу отопитель-
ного сезона. 
«ВМ» присоеди-
нилась к рейду 
инспекторов. 

жкх

Вчера 11:04 Заместитель начальника жилищной инспекции по Центральному округу Дарья Латышева проводит осмотр кровли жилого дома на Ростовской набережной 
в рамках проверки готовности к осенне-зимнему периоду 

Дворовый цветник украшают более ста 
видов разнообразных растений
Вот уже четырнадцать лет 
Амлини Квирквия, прожива-
ющий в Лосиноостровском 
районе, ежегодно высажи-
вает цветы на территории 
своего двора.

Как рассказывает Амлини 
Квирквия, цветоводством он 
увлекся с выходом на пенсию.
— Всегда любил цветы. На-
верное, потому, что родился 
в солнечной Грузии и у нас 
был дом с большим садом. 
И сколько себя помню, всегда 
любил заниматься с землей. 
В Лосиноостровском районе 
живу с 1980 года, а выйдя на 
заслуженный отдых в 2008 го-
ду, имею много свободного 
времени. Дома просто так 
без дела сидеть не хотелось, 
и я с удовольствием переква-
лифицировался в цветоводы-
любители, — говорит Амли-
ни Амиранович. 
Начинался будущий цветоч-
ный сад с небольшого участка 
земли, который расположил-
ся под балконом. 
— Решил его немного облаго-
родить и украсить. В тот год 
посадил несколько кустов 
флоксов, они принялись 
и зацвели, — уточняет он. — 

А уже потом на клумбе появи-
лись анютины глазки, пионы, 
ландыши, хризантемы, золо-
тые шары, розы, хоста, ро-
машки, гортензия и другие 
растения.  
Так, постепенно, скромная 
клумба разрасталась и с года-
ми превратилась в красивый 
и яркий цветочный сад. Се-
годня территорию двора на 
Магаданской улице украша-

ют более ста самых разных 
цветов. 
— Мои питомцы занимают 
уже более сорока соток зем-
ли, — с гордостью говорит 
цветовод. — Конечно, с воз-
растом становится все слож-
нее ухаживать за ними — ведь 
цветы требуют много време-
ни и внимания. Но по два часа 
ежедневно, а иногда и боль-
ше, я им посвящаю. 

Как отмечает Амлини Амира-
нович, такого большого сада 
не было бы без помощи мест-
ных властей и специалистов.  
— Это и техсмотритель наше-
го дома Антонина Ивановна, 
с которой я делаю заявку на 
воду для полива растений. 
И управа Лосиноостровско-
го района, которая обеспе-
чивает водой. Также ко мне 
приходят сотрудники отдела 
благоустройства районной 
управы и помогают ухажи-
вать за цветами. Кстати, за 
сезон, который начинается 
весной и продолжается до 
октября, на полив цветни-
ка уходит примерно 30 тонн 
воды, — уточняет Амлини 
Квирквия.
А в этом году его цветочный 
сад пополнился необычной 
культурой для московских 
дворов — виноградом.
— Это сорт «Изабелла». А по-
делилась со мной лозой сосед-
ка Галина, которая привезла 
ее из Молдавии. Я уверен, мо-
сковские морозы виноград 
выдержит и при правильном 
уходе даст через год вкусный, 
сладкий и богатый урожай. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как проходит проверка готовности жилых зданий к отопительному сезону, в каком из дворов Лосиноостровского района 
можно увидеть большой и красочный цветник, как благоустраивается Басманный район и многое другое — в материалах корреспондентов «ВМ» на этой странице. 

Названы сроки строительства
дома по реновации 

Горожан научат 
управлять карьерой

ОГРАЖДЕНИЕ 
ТРАМВАЙНЫХ 
ПУТЕЙ 
БОРДЮРОМ 
НАЧАЛОСЬ 
В РАЙОНЕ ТИМИ
РЯЗЕВСКИЙ, 
НА УЛИЦЕ 
КОСТЯКОВА

25
ПОМЕЩЕНИЙ 
ВЫСТАВЛЕНЫ 
НА ТОРГИ 
В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
ОКРУГЕ

Детский сад 
ждет малышей 

Комплекс дополнит 
подземная парковка

В районе Ивановское построят дом по программе ренова-
ции. Новостройка появится по адресу: Зеленый проспект, 
101. Ввод в эксплуатацию планируется в 2024 году. Сейчас 
рабочие ставят шпунтовые ограждения.
— Жилой дом рассчитан на 356 квартир: 64 однокомнат-
ные, 248 двухкомнатных и 44 трехкомнатные. Пять обору-
дуют для маломобильных жильцов, в них будет увеличена 
ширина коридоров и установлена специальная сантехни-
ка, — рассказали в Департамента строительства города 
Москвы.

Центр развития карьеры инновацион-
но-образовательного комплекса «Техно-
град» в районе Останкинский проведет 
17 и 18 сентября акцию «Карьерные вы-
ходные». 
— На мероприятии соберутся карьер-
ные консультанты, коучи и рекрутеры, 
чтобы поговорить с гостями о реалиях 
рынка труда и способах управления ка-
рьерой, — сообщили в «Технограде».

В Некрасовке открывается детский сад 
на 300 мест с бассейном на улице Мар-
шала Еременко, 1а.
— Здание образовательного учреждения 
возведено рядом со строящейся школой 
и другим детским садом на 275 мест, — 
рассказал председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко.
Строительство детского сада велось 
за счет бюджетных средств города.

В Басманном районе появится много-
функциональный комплекс с подзем-
ной парковкой. Его площадь составит 
60,4 тысячи квадратных метров. 
— Он представляет собой стилобат 
с внутренним крытым атриумом, 
на котором возвышаются два много-
этажных корпуса, — уточнил глава 
Департамента градостроительной по-
литики Москвы Сергей Левкин.

В Южном округе, на востоке и юго-востоке столицы, а также в Зеленограде 
появится шесть автомоек и пунктов техобслуживания автомобилей.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 18:24 Житель Лосиноостровского района Амлини 
Квирквия уже много лет украшает свой двор цветами

Вчера 17:20 Хищная 
ласка греется на солнце 
в заповеднике 
«Битцевский лес»

Центры московского 
долголетия — это сеть 
клубных пространств для 
общения, ведения здоро-
вого образа жизни, ис-
кренней заботы и каче-
ственного досуга москви-
чей старшего поколения. 
Здесь можно найти увле-
чение по душе, заняться 
саморазвитием, открыть 
в себе новые таланты.
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Заряжаемся энергией 
и витаминами с Моспромом

Красота, которая спасает
Российская компания Faberlic 
была основана в 1997 году 
и сегодня известна многим, 
например, своей запатенто-
ванной кислородной косме-
тикой (т.е. доставляющей 
кислород в глубокие слои ко-
жи). Как отмечают 
в компании, уже на 
протяжении двад-
цати лет собствен-
ный Центр науч-
ных разработок со-
вершенствует фор-
мулу кислородного 
комплекса, чтобы 
увеличить его эф-
фективность. 
Помимо фирмен-
ных средств по 
уходу за кожей 
и волосами, деко-
ративной косметики и пар-
фюмерии, компания также 
предлагает широкий выбор 
бытовой химии, одежды, об-
уви, товаров для дома и мно-
гое другое. 
В 2003 году бренд вышел на 
международный рынок, и сей-
час представительства откры-
ты по всему миру. А в 2019 го-
ду предприятию был присво-
ен статус промышленного 
комплекса Москвы. 
— Производство — это сердце 
нашей компании, — подчер-
кивает PR-директор Faberlic 
Екатерина Беспятых. — Ведь 
именно здесь рождается та 
продукция, которой мы при-
выкли радовать покупателей 
и с удовольствием пользуемся 
сами. Мощный комплекс пло-
щадью 35 000 квадратных ме-
тров оборудован современ-
ными производственными 

линиями. Товар проходит 
обязательное тестирование 
согласно ГОСТу и СанПиН. Не 
случайно компания внесена 
в госреестр предприятий — 
производителей экологиче-
ски чистой и безопасной про-
дукции. 
На фоне изменений логисти-
ческих цепочек и необходи-
мости искать альтернатив-
ные источники сырья — ре-
альность, с которой столкну-
лись многие российские 
производители, — столичная 
компания тем не менее гото-
ва обеспечивать рынок широ-
ким ассортиментом. Как по-
яснили на предприятии, про-
изводственный процесс адап-
тируется к новым условиям, 
выстраиваются новые логи-
стические маршруты, предла-
гаются интересные решения 
по компонентам. Одним сло-
вом, промкомплекс остается 
со своими покупателями 
с уверенностью: любые труд-
ности — это временно, а впе-
реди новые горизонты и ин-
новационная продукция.

Всегда на связи
Жизнь современного мега-
полиса завязана на элект-
ричестве: транспорт, теле-
коммуникации, ЖКХ, работа 
производств. Среди тех, кто 
обеспечивает столичную ин-
фраструктуру бесперебой-
ным электропитанием и необ-
ходимым оборудованием — 
основанная в 2011 году инжи-
ниринговая компания «Парус 
электро».
Главное производство пред-
приятия расположено на тер-
ритории промышленного тех-
нопарка в районе станции 
метро «Царицыно». 
— Мы являемся отечествен-
ными разработчиками и по-
ставщиками источников бес-
перебойного питания (ИБП), 
а также другой преобразова-
тельной техники для нужд 
столичного хозяйства и заказ-

чиков по всей России, — пояс-
няет генеральный директор 
предприятия Владимир Хлеб-
ников. — Например, ИБП 
применяются на узлах связи, 
в информационной инфра-
структуре, центрах обработки 
данных, для промышленного 
и технологического оборудо-
вания, в медицинской диагно-

стической технике. При этом 
применение в ИБП техноло-
гии двойного преобразова-
ния полностью исключает все 
проблемы входной электросе-
ти — нарушения электроснаб-
жения, импульсные и прочие 
помехи. 
Что немаловажно в текущей 
обстановке — использование 

отечественного оборудова-
ния позволяет сократить за-
траты на эксплуатацию, 
уменьшить сроки поставки, 
исключить зависимость от 
иностранных поставщиков. 
Например, тот же «Парус 
электро» берет на себя в том 
числе пусконаладку и сервис-
ное обслуживание решений 

для систем электропитания. 
Новое направление, освоен-
ное компанией в прошлом 
году, — зарядные станции 
электромобилей, без которых 
невозможно массовое при-
менение электротранспорта 
в городе. 
— Сейчас у нас серийно про-
изводится полный модельный 
ряд ЭЗС, в том числе для заря-
да переменным током дома 
или на парковках, а также бы-
стрых зарядных станций по-
стоянного тока, позволяю-
щий зарядить батарею за 20–
30 минут, — уточняют на 
предприятии. — Причем за-
рядные станции интегриру-
ются в системы умного города 
и поддерживают управление 
через мобильное приложе-
ние. Поиск оптимальных ре-
шений для людей и мегаполи-
са — наша профессия.

Столичный хлеб — 
всему голова
Произведено в Москве — это 
уже звучит как знак каче-
ства. Во всех точках мегапо-
лиса расположены стратеги-
чески важные заводы. О том, 
как формировался промыш-
ленный ландшафт юга сто-
лицы, «ВМ» рассказал Денис 
Ромодин, москвовед, стар-
ший научный сотрудник Му-
зея Москвы.

— Южный административ-
ный округ, как и Юго-Восточ-
ный и Восточный админи-
стративные округа, входит 
в состав одной из крупней-
ших промышленных осей го-
рода, — поясняет Ромодин. — 
Она была заложена в XIX веке, 
с развитием промышленных 
территорий вдоль современ-
ных железнодорожных путей 
Павелецкого направления. 
К революционному, 1917 году 
этот район стал промышлен-
ной территорией, которая уже 
вытянулась вдоль Варшавско-
го шоссе к Московской окруж-
ной железной дороге (МОЖД) 
и располагалась в районе Тю-
фелевой рощи, где возник ав-
тозавод. 
В советское время мощная 
промзона была построена 
между Варшавским шоссе 
и Курским направлением 
железной дороги, а также 
и в Бирюлеве, начиная 
с 1950-х годов. 
Сегодня, напоминает краевед, 
на юге действуют, например, 
фабрика «Новая Заря» — ста-
рейшее парфюмерное пред-
приятие Москвы наряду со 
«Свободой», а также Москов-
ский монетный двор, Москов-
ская печатная фабрика Гозна-
ка, технопарк «Мосгормаш», 
Московский завод автотрак-
торного электрооборудования 
(МЗАТЭ-2). И, конечно, особо-
го внимания заслуживает бу-
лочно-кондитерский холдинг 
«Коломенский», история кото-
рого началась еще в 1956 году. 
Ныне это одна из крупней-
ших хлебопекарных компа-
ний России. Общий объем 
производимой хлебобулоч-
ной и кондитерской продук-
ции — более 1000 тонн в сут-
ки. За последние семь лет вы-

ручка холдинга увеличилась 
в десять раз.
— Мы активно развиваемся, 
и есть потенциал для роста, — 
отмечает генеральный дирек-
тор предприятия Дмитрий 
Козлов. — Так, в мае этого го-
да мы увеличили свои произ-
водственные мощности в два 
раза благодаря покупке ком-
пании «Хлебный дом», кото-
рая ранее принадлежала фин-
ской фирме «Фацер». Таким 
образом, сегодня холдинг 
включает восемь производ-
ственных площадок в Москве, 
Московской области и Санкт-
Петербурге. У нас более пяти 
тысяч сотрудников и много 
задач на будущее. 
Одна из площадок холдинга, 
хлебозавод «Коломенское по-
ле», была построена совсем 
недавно, в 2020 году. Это со-
временный, высокоэффек-
тивный и крупнейший хлебо-
завод в России и Восточной 
Европе. Его площадь свыше 
40 000 квадратных метров. 
У предприятия обширная ло-
гистика: ежедневно продук-
ция доставляется в более чем 
19 000 торговых точек Мо-
сквы, Московской области 
и других регионов России. По 
оценке специалистов, в сред-
нем каждый день продукцию 
холдинга покупают 12 милли-
онов человек. 
Компания продолжает нара-
щивать производственные 
мощности: устанавливаются 
новые линии, расширяется ас-
сортимент. Помимо хлебобу-
лочных изделий предприятие 
активно развивает кондитер-
ское направление. 
Наряду с легендарным тортом 
«Шоколадница» и вафлями го-
товятся к выходу шоколадно-
вафельные конфеты и зефир. 
Уже выпускается сахарное пе-
ченье. Также с приобретени-
ем бывшей финской компа-
нии холдинг вышел в новый 
для себя сегмент — производ-
ство замороженного теста. 
При этом продолжает соблю-
даться главный принцип — 
потребителей необходимо 
обеспечить вкусным продук-
том с натуральными ингреди-
ентами. 

Около восьми миллионов 
семей в стране пользуют-
ся продукциеймосков-
ской косметической ком-
пании. Предприятие заре-
гистрировало 34 научных 
патента, а по масштабу 
производственных пло-
щадей и мощностипри-
знано одним из самых 
крупных косметических 
предприятий России. 
Входит в рейтинг 
«Топ-100 крупнейших 
парфюмерно-косметиче-
ских компаний мира».

справка

Компания внесена 
в госреестр 
производителей 
экологически 
чистой продукции 

Сегодня округа 
Москвы по коли-
честву пром-
предприятий 
превосходят 
многие города. 
Лишь на юге 
столицы свыше 
20 знаковых за-
водов. К приме-
ру, «Парус элек-
тро» и Faberlic. 

лидеры отрасли

Президент РФ Владимир Путин подписал указ о присвоении госнаград и почетных званий работникам московской промышленности. Среди награжденных — 
разработчики и производители вакцины против коронавируса, представители космической и пищевой отраслей, уточнил глава Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Владислав Овчинский. Какие еще предприятия работают в городе — в этом выпуске о Моспроме, посвященном Южному округу.

Пять интересных фактов о предприятиях Южного округа 

Каждую секунду на заводах 
ГК «Царицыно» производится 
15 сосисок. А всего 
компания выпускает свыше 
150 наименований продукции, 
в том числе колбасы, сардельки, 
ветчины, паштеты, копчености 
и полуфабрикаты. Жителям 
более 340 городов страны 
и ближнего зарубежья знаком 
вкус столичной продукции.

В конце XIX — начале XX века текстильная 
продукция Даниловской мануфактуры славилась 
по всей стране, а само ткацкое предприятие было 
одним из самых передовых в отрасли. Уже свыше 
80 лет традиции поддерживает и «Монтем»— 
старейший завод по разработке и выпуску 
нетканых материалов.

История фабрики «Новая заря» началась в 1864 году 
с выпуска мыла. Кстати, формула легендарных советских 
духов «Красная Москва», по мнению специалистов, была 
разработана еще до революции, в 1913 году. Изначально 
это были духи «Любимый букет императрицы», 
созданные для жены Николая II.

Системы навигации, системы управления кузовной 
электроникой и двигателем, мультимедиасистемы 
и другие IT-решения для автомобильной промышленности 
разрабатывает НПП «ИТЭЛМА», ведущий отечественный 
поставщик отрасли. 

Каждые шестые очки в России производятся в столичной 
компании «Айкрафт». Гордость предприятия — 
уникальный промышленный робот, который обтачивает 
пару линз под выбранную оправу всего за 55 секунд!

минут заряжается 
батарея за счет 
станций постоян-
ного тока «Парус 
электро».

цифра
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БКХ «Коломенский» ведет свою историю с 1956 года, 
уже 66 лет обеспечивая регион свежей продукцией

события

Сто лет легенде
До 31 августа жители и гости 
столицы могут посетить фо-
товыставку на Рождествен-
ском бульваре, посвященную 
100-летию первого отече-
ственного авиационного 
конструкторского бюро име-
ни Андрея Туполева. За вре-
мя существования КБ было 
создано около 300 моделей 
и модификаций самолетов, 
аэросаней, дирижаблей 
и др., установлено более 
300 рекордов на самолетах 
по дальности, высоте полета 
и грузоподъемности. Юби-
лей — праздник всей отрас-

ли, а в Москве трудятся свы-
ше 50 тысяч специалистов 
в инженерных центрах, науч-
но-исследовательских ин-
ститутах и ОКБ, чьи разработ-
ки используют на заводах 
по всей стране.
■
Искусство на заводах
Новое направление просве-
тительского проекта 
«Открой#Моспром» — «Мос-
пром вдохновляет» собирает 
аншлаги. В рамках серии 
бесплатных концертов 
и спектаклей для горожан 
на площадках столичных за-
водов и фабрик уже прошел 

вечер классической музыки 
(собрал около двух с полови-
ной тысяч гостей), а также те-
атральные постановки с уча-
стием известных деятелей 
культуры: «Игроки» по пьесе 
Николая Гоголя и «Двое 
на качелях» по пьесе Уилья-
ма Гибсона. 
■
Экспресс-тест
Резидент особой экономиче-
ской зоны «Технополис 
«Москва», столичная компа-
ния «Имбиан лаб» разрабо-
тала инновационные высо-
кочувствительные тест-
системы, которые за срок 

от 15 до 40 минут позволяют 
вы явить вирус оспы обезьян 
и антитела к нему. Продук-
ция готова к проведению 
клинических испытаний 
и дальнейшей регистрации. 
Как отметил глава Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Владислав Овчин-
ский, развитие фармотрасли, 
создание новейших препа-
ратов, тестов, а также обору-
дования для лечения и диа-
гностики различных болез-
ней — один из приоритетов 
городской промышленной 
политики.

■
Легпром растет
В первом полугодии столич-
ные производители одежды 
увеличили выпуск продукции 
в 2,6 раза по сравнению с ана-
логичным периодом-2021. 
Всего в городе 211 предпри-
ятий легпрома, включая 
13 крупных фабрик, таких как 
одно из старейших швейных 
производств страны «Боль-
шевичка», производитель 
нетканых материалов «Не-
тканика» или компания 
по выпуску школьной формы 
и детской одежды «Старт». 
Направлять дополнительные 

средства на развитие бизнеса 
предприятиям позволяют бо-
лее 20 мер поддержки, в том 
числе налоговые льготы.
■
Трехмерная печать
Специалисты инженерного 
центра ГК «Лазеры и аппара-
тура» запустили в производ-
ство новую модификацию ад-
дитивного оборудования для 
промышленной 3D-печати 
с системой машинного зрения 
собственной разработки. Все-
го в столице более 50 цен-
тров, компаний и образова-
тельных учреждений разви-
вают перспективную сферу.

Системы н
электрони
и другие IT
разрабаты
поставщи

17 марта 2022 года 11:00 Начальник цеха кислородной косметики столичной компании 
Маргарита Лысенко с фирменной продукцией 
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В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных военными 
в ходе спецоперации 
на Украине.

Разминировал здания
Рядовой Владимир Байгабу-
лов (1) служит в инженерно-
саперном батальоне вожатым 
служебных собак. Его зада-
чи — разминирование зданий 
и разведка. В ходе выполне-
ния поставленных целей Бай-
габулов обнаружил группу 
противника. Владимир смог 
обезвредить девять растяжек, 
два управляемых фугаса и бо-
лее десятка потенциально 
опасных объектов. Професси-
онализм рядового позволил 
ВС России без риска для лич-
ного состава занять стратеги-
ческий рубеж. 

Отвлек врага
Доброволец Юрий Рачен-
ко (2) — механик-водитель са-
моходной артиллерийской 
установки батареи 2-го ар-
мейского корпуса Народной 
милиции ЛНР. Во время осво-
бождения одного из населен-
ных пунктов артустановка до-
бровольца попала под обстрел 
врага. Раченко смог быстро 
сориентироваться и увести са-
моходную установку в укры-
тие, отвлекая внимание от 
других замаскиро ванных не-
подалеку боевых машин. 

Обнаружил западню
Рядовой Андрей Головко (3)
служит старшим стрелком 
в парашютно-десантной роте 
ВС РФ. Действуя в ночных ус-

ловиях, его боевая группа об-
наружила засаду украинских 
националистов. В ходе боя Ан-
дрей получил ранение, но 
смог взять в плен одного из 
боевиков, который выдал 
ценную информацию. 
НИКОЛАЙ БОЙКОВ
edit@vm.ru

Экс-мэра Екатеринбурга задержали 
за дискредитацию Российской армии

Вчера экс-мэра Екатерин-
бурга Евгения Ройзмана за-
держали по уголовному делу 
о дискредитации Российской 
армии. Причиной стал его ви-
деоролик, опубликованный 
в интернете. 

Утром к нему в квартиру 
пришли сотрудники силовых 
структур. Вскрывать дверь 
болгаркой не потребова-
лось. — Ройзман открыл сам, 
после чего ему зачитали текст 
обвинения. Евгению вменяют 
нарушение части 3 статьи 
280 УК РФ «Публичные призы-
вы к осуществлению экстре-
мистской деятельности». Ему 
грозит лишение свободы на 
срок до 10 лет.
Позже в офисах фонда Евге-
ния Ройзмана, в его квартире 
и в частном Музее Невьян-
ской иконы начались обыски. 
Силовики изъяли оттуда два 
ноутбука. 

Евгения Ройзмана доставят 
в Москву в ближайшее время 
для проведения следственных 
действий.
— Ранее Евгения Ройзмана 
уже привлекали к админи-
стративной ответственности 
за дискредитацию Вооружен-
ных сил РФ. Сначала ему на-
значили штрафы. Но не поде-
йствовало. Поэтому сейчас 
завели уголовное дело, — го-
ворит юрист по гражданским, 
арбитражным и администра-
тивным делам Василий Воро-
бьев.
Он добавил, что дело Евгения 
Ройзмана вызвало большой 
общественный резонанс.
— Учитывая это обстоятель-
ство, думаю, Ройзман не вый-
дет сухим из воды. Я бы ска-
зал, что он получит срок с ве-
роятностью 90 процентов. 
Что Евгений может сделать? 
Раскаяться, помогать след-
ствию. Но что-то мне подска-
зывает, что он этого не сдела-
ет. Его поступки — это поли-
тическое высказывание. Это 

противодействие системе. 
А сейчас не то время, когда 
система позволяет такие вы-
ходки, — отметил Василий 
Воробьев. 
По его словам, у Евгения 
Ройзмана есть шанс получить 
наказание в виде принуди-
тельных работ или крупного 
штрафа. Но их еще нужно за-
служить. 
— А Евгений, повторюсь, 
не пойдет на это, — подчер-
кнул Василий Воробьев.
Он уточнил, что, каков будет 
приговор, можно понять по 
мере пресечения, которую из-
берут перед судом.
— Если Ройзмана заключат 
под стражу, то можно ут-
верждать, что в будущем ему 
грозит реальное лишение 
свободы. Если отпустят под 
подписку о невыезде или от-
правят под домашний арест, 
возможно, наказание будет 
мягче, — говорит Василий 
Воробьев.
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

Союзные силы 
защищают Донбасс
наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах и офицерах, проявляющих мужество 
и высокую боевую выучку во время специальной опера-
ции на Украине. 

Сменила веселые горны 
симфония крови и слез

Только помогая ближним, мы 
сможем преодолеть трудности 

Жительнице Мариуполя 
Светлане Толочко и ее трех-
летней дочери Лиде удалось 
выжить после обстрела их 
дома украинскими боевика-
ми. Московские врачи пере-
везли женщину в Россию, 
сделали ей операцию, а ее 
дочь волонтеры разместили 
в детском центре.

Трехлетняя Лида Толочко дер-
жит в руках свою любимую 
игрушку — розового зайчика. 
Когда девочку привезли в Мо-
скву, его «шубка» была темно-
коричневого цвета — в зоне 
боевых действий пыльно, 
много черной копоти, да 
и нет-нет, но попадет на шер-
стку зверя капля крови. Когда 
Лиду привезли из Мариуполя, 
она не выпускала грязную 
игрушку из рук. Но воспитате-
ли столичного Свято-Дими-
триевского детского центра 
православной службы помо-
щи «Милосердие» уговорили 
девочку постирать зайчика. 
Светлана и Лида эвакуирова-
ны в Москву из Мариуполя.
— 8 марта один из снарядов 
украинских боевиков взор-
вался около нашего дома. 
Взрывной волной выбило все 
окна и двери. Я и мой муж 
Олег были во дворе, а Лида — 
внутри, туда взрывная волна 
не дошла, — вспоминает Свет-
лана. — Осколки от снаряда 
ранили меня в лицо, повреди-
ли руку и ногу. Олег, увидев 
мое окровавленное тело, об-
работал раны, перевязал их 
лоскутками ткани — той, что 
нашел под рукой, и побежал 
звать на помощь.
Обстрел продолжался. Свет-
лана помнит, как за ее супру-
гом бежали два национали-
ста. Один из них держал в ру-
ках автомат, стрелял Олегу 
под ноги. Светлана помнит, 
как ее муж скрылся за углом. 
Больше она его не видела.
Женщина пробыла без созна-
ния около двух дней. А когда 
очнулась, решила действо-
вать. Больше пяти часов она 
ползла к дому своих знако-
мых через улицу. Ее дочь Лида 
шла за ней и кричала: «Хочу 
к папе!», а потом и вовсе рас-
плакалась и убежала домой.
— Я кричала, просила ее вер-
нуться. Но теперь даже рада, 
что она меня тогда не послу-
шала. Когда я почти доползла 

до дверей моих знакомых, 
один из националистов начал 
стрелять прямо над моей го-
ловой. Я поднимала руки 
вверх, говорила, что я мир-
ный житель. Но он не прекра-
щал. Если бы со мной была 
Лида, он, наверное, застрелил 
бы ее, — говорит Светлана.
До 7 апреля женщина вместе 
с дочкой жила у знакомых. 
А потом волонтеры отправили 
ее и Лиду в донецкий госпи-
таль. Там Светлана лечилась 
около 2,5 месяца. Женщину 
в инвалидном кресле с ребен-
ком на руках заметил сотруд-
ник благотворительного фон-
да Александр Дарьев. Он пред-
ложил ей поехать с дочерью 
в Москву. Светлана согла-
силась.
Лиду разместили в Свято-Ди-
митриевском детском центре 
православной службы помо-
щи «Милосердие», а ее ма-

му — в больнице на севере-за-
паде столицы.
— Не забуду, как Светлана 
впервые за долгое время умы-
лась горячей водой и распла-
калась, — вспоминает дирек-
тор Свято-Димитриевского 
детского центра Мария Мош-
кова.
В больнице женщине сделали 
несколько операций: переса-
дили здоровую кожу на щеку. 
А челюсть, выбитую осколка-
ми, залатали костью с ноги. 
— Каждая операция длилась 
около десяти часов. Огромное 
спасибо врачам. А еще воспи-
тателям, которые следят за 
Лидой, пока я на лечении, — 
благодарит Светлана.
Спустя несколько недель после 
приезда в Москву женщина по-
лучила сведения о своем муже.
— Сейчас Олег считается про-
павшим без вести. Хотя сосе-
ди говорили, что после того 
обстрела ему вряд ли удалось 

выжить, — говорит Светлана, 
теребя в руках папку с не-
сколькими потрепанными до-
кументами. — Со мной потом 
связались военные из ДНР, 
сказали, что во время патру-
лирования они нашли тело 
мужчины, рядом с которым 
лежали вещи моего супруга. 
Мне их привезли: прожжен-
ные от горячих осколков брю-
ки и ботинки действительно 
принадлежали Олегу. Но тот 
убитый — не мой муж. Его 
личность так и не установили. 
Труп был без головы, — гово-
рит Светлана. — Зачем фаши-
стам надо было его разде-
вать... Вещи ведь целые, не 
порваны. Наверное, Олега 
нашли волонтеры. Они сняли 
с него одежду, чтобы обрабо-
тать раны, а потом куда-то го-
спитализировали. Сейчас 
я ищу Олега. Расспрашиваю 
всех, вдруг кто-то его видел.

Светлана никогда 
не забудет еже-
дневные обстре-
лы. По словам жен-
щины, национали-
сты частенько 
 ради забавы стре-
ляли по окнам жи-
лых домов. В памя-
ти женщины отпе-
чатался случай, 
который произо-
шел с 80-летним 
м а р и у п о л ь ц е м . 
Однажды утром он 

выгуливал собаку и столкнул-
ся с одним из боевиков. Тот 
хладнокровно выстрелил ему 
в живот.
— Муж моей соседки, у кото-
рой я жила, тоже не раз попа-
дал под обстрелы. Одна из 
пуль задела кончик его носа. 
После этого он три недели бо-
ялся выйти из дома, — расска-
зывает Светлана. 
Сейчас женщина и ее дочь 
в безопасности. Лида, конеч-
но, переживает расставание 
с мамой, но каждый день они 
разговаривают по видео-
связи.
— С нетерпением жду встречи 
с дочкой, — говорит Светла-
на. — Лидочка все спрашива-
ет о папе, она его очень любит. 
А я, не зная, что ответить, го-
ворю ей: «Он на работе, до-
ченька, зарабатывает тебе на 
вкусненькое».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В сентябре актер и музыкант 
Алексей Елистратов (на фо-
то) отправится выступать 
перед участниками спец-
операции. Корреспондент 
«ВМ» пообщался с ним 
в преддверии поездки и уз-
нал, почему важно поддер-
живать солдат.

Алексей Анатолье-
вич, почему вы ре-
шили выступить 
перед участниками 
спецоперации?
Это мое внутрен-
нее решение, по-
рыв и желание. 
Я знаю, как тяже-
ло приходится на-
шим ребятам. И своим высту-
плением хочется подарить 
минуты счастья и частичку 
тепла мужественным геро-
ям, создающим большой 
фундамент, из которого бу-
дет выстраиваться новая Рос-
сия. Они сейчас по кирпичи-
кам закладывают то, что бу-
дет держать столетиями на-
шу крепкую страну, как 
держится наш Кремль и хра-
мы, которые строились с лю-
бовью и душой. Поэтому раз-
говора, выступать или нет, не 
было — я очень рад, что мне 
представится такая возмож-
ность.
Какую программу готовите?
На всех своих концертах 
я пою песни о вечном: любви, 
доме, надежде и вере. Думаю, 
как-то специально менять 
программу не буду. Ведь эти 
чувства и эмоции понятны 
всем без исключения. Обяза-
тельно исполню песню 
«Не уходи», которая, скорее 
всего, для каждого отзовется 
своей личной историей.
Вы поддерживаете спецопера-
цию и президента России 
 Владимира Путина. Как отно-
ситесь к тем, кто говорит, что 
наша страна не права в этом 
 вопросе? 

Я слушал президента, когда 
он объяснял, почему началась 
спецоперация, и согласился 
с его словами. Это же вообще-
то не свежая история, она 
длилась давно, как минимум 
с 2014 года. Я россиянин, жи-
ву в нашей прекрасной стра-
не, которая подарила миру 
прекрасных писателей, поэ-

тов и композито-
ров: Александра 
Пушкина, Сергея 
Есенина, Дмитрия 
Шостаковича, Пе-
тра Чайковского 
и других важных 
для истории лич-
ностей. Для меня 
Россия — это зри-

тели, которые приходят на 
мои выступления, соседи, пе-
дагоги, которые вложили 
в меня очень многое. Я очень 
благодарен своей стране, ко-
торая дала возможность мне 
записывать музыку, которую 
я исполняю, талантливых лю-
дей, у которых я снимался 
в кино. Именно поэтому я не 
могу не поддержать свою 
страну и нашего президента 
хотя бы потому, что мы еди-
ное целое! А насчет тех, кто 
говорит, что мы не правы... 
Главное — быть грамотным 
человеком, разбираться в си-
туации и не быть ленивым, 
чтобы изучить историю и по-
нять, кто прав, а кто нет. 
Я считаю, правда на нашей 
стороне!
Сейчас многие артисты уезжа-
ют из России и негативно вы-
сказываются о государстве... 
Знаете, я считаю, что каждый 
принимает то или иное реше-
ние самостоятельно. Если эти 
люди решили, что страна 
больше не их дом, потому что 
у них стало меньше концертов 
или из-за чего-то другого, что 
их пугает, то это просто чело-
веческая слабость. Отказать-
ся от Родины — это серьезный 
и трагический поступок 

в судьбе каждого человека. 
Можно вспомнить хотя бы 
примеры из истории и интел-
лигенцию, которая после ре-
волюции уезжала за границу. 
Большинство из них потом 
жалели об этом и мечтали вер-
нуться в Россию. Многие ар-
тисты уезжали из страны 
в 1990-е годы в поисках хоро-
шей жизни, но мало кто смог 
по-настоящему прижиться 
и найти себя в тех же Соеди-
ненных Штатах Америки. 
Мне кажется, что не зря в по-
словице говорится: «Где ро-
дился, там и пригодился!» Я не 
понимаю тех, кто уезжает, но 
уверен, что жизнь все расста-
вит на свои места. Наш народ 
пережил несколько крупно-
масштабных войн, блокаду 
и огромное количество мас-
штабных событий. И только 
благодаря тому, что мы помо-
гали друг другу, у нас получа-
лось преодолеть даже самые 
тяжелые моменты истории. 
Ведь человек остается челове-
ком только тогда, когда может 
оказать поддержку другому, 
кто нуждается в этом. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 16:15 Жительница Донецка на фоне пожара, который возник после прямого попадания украинского снаряда в местный торговый центр. Площадь возгорания 
составила около пяти тысяч квадратных метров. К счастью, никто не пострадал

Националисты обстреляли 
торговый центр

По словам члена главного со-
вета ВГА Запорожской обла-
сти Владимира Рогова, взрыв-
чатку подложили под сиденье. 
— В результате взрыва Иван 
Сушко был ранен и в критиче-
ском состоянии доставлен 
в больницу, где вскоре скон-
чался, — уточнил Рогов.

Он добавил, что во время 
взрыва в машине находилась 
приемная дочь Ивана Сушко-
ва. Они ехали в детский сад. 
Девочка выжила и не получи-
ла серьезных ранений.
Глава ВГА Запорожской обла-
сти Евгений Балицкий зая-
вил, что устроившие взрыв 
будут найдены и предстанут 
перед трибуналом.
— Украинским преступникам 
невдомек, что подобные те-
ракты лишь укрепляют жела-
ние жителей Запорожской 
области быть вместе с Рос-
сией и убеждают в правиль-
ности выбора как можно бы-
стрее вернуться в родную га-
вань — в большую семью 
общерусского единства, — за-
ключил Владимир Рогов.
Тем временем националисты 
продолжают обстреливать 
Донецк. Вчера один из снаря-
дов попал в местный торго-
вый центр. К счастью, никто 
не пострадал. Но в здании на-
чался сильный пожар. 

В Донецке отменили праздно-
вание Дня города из-за об-
стрелов со стороны ВСУ. 
— В связи со сложившейся об-
становкой принято решение 
не проводить массовых меро-
приятий, — сообщил мэр го-
рода Алексей Кулемзин.
А глава ДНР Денис Пушилин 
заявил, что республика орга-
низационно готова провести 
референдум по вхождению 
в состав России. 
— Главное теперь, чего мы 
ждем, — это выхода союзных 
сил на административные 
границы республики, — ска-
зал Пушилин.
Он добавил, что подготовле-
ны места для проведения три-
бунала над украинскими во-
енными преступниками.
— Под него будут подведены 
все военные преступники, это 
не только азовцы (нацбата-
льон «Азов» — террористиче-
ская организация, запрещена 
в РФ. — «ВМ»). Порой солдаты 
из других подразделений 

и просто из регулярной укра-
инской армии совершали пре-
ступления не менее ужасные 
и более циничные, — подчер-
кнул Денис Пушилин.
Тем временем в Лисичанск до-
ставили новую партию гума-
нитарного груза. В него вошло 
130 тонн воды и около 10 тонн 
продуктов, средств первой не-
обходимости и медикаментов.
— В состав продуктовых набо-
ров входят мука, рис, макаро-
ны, гречка, тушенка, сгущен-
ка, рыбные консервы, а также 
сладости для детей. Местные 
подходят, благодарят, плачут, 
говорят, что они нас долго 
ждали, и просят приезжать 
почаще, — рассказали в гума-
нитарном центре Централь-
ного военного округа РФ.
Среди жителей Харьковской 
области растет доверие к Рос-
сии, заявил глава ВГА региона 
Виталий Ганчев.
— Я увидел переворот в созна-
нии наших жителей. Они сна-
чала боялись прихода Россий-

ской армии, не знали, чего 
ждать, а теперь увидели кон-
кретно, кого стоит бояться, — 
сказал Ганчев.
Он отметил, что изменений 
удалось добиться благодаря 
усилиям России.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Вчера в резуль-
тате умышлен-
ного подрыва 
автомобиля 
 погиб глава ВГА 
поселка город-
ского типа Ми-
хайловка Запо-
рожской обла-
сти Иван Сушко.

спецоперация

27 июля 2022 года Трехлетняя Лида Толочко держит в руках две свои любимые игрушки — 
розового зайчика она привезла из Мариуполя, а собаку ей подарили уже в Москве

1

2

3

НАТАЛЬЯ НИКОНОРОВА
ГЛАВА МИД ДНР

Мы призываем все аккредито-
ванные на территории респу-
блики международные мис-
сии в ближайшее время вер-
нуться в ДНР и приступить
к выполнению задач согласно 
их мандатам. В первую оче-
редь речь идет о соблюдении 
положений гуманитарного 
права и обеспечении помощи 
населению. Сегодня благода-
ря спецоперации с каждым 
днем растет число людей, 
нуждающихся в поддержке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Алексей Анатольевич 
Елистратов родился 
8 июля 1976 года в горо-
де Орске Оренбургской 
области. Приехал в Мо-
скву в начале 1990-х го-
дов, чтобы поступить 
в цирковое училище, ко-
торое окончил по специ-
альности «артист разго-
ворного жанра». Солист 
поп-группы «Револь-
верс». Снимался во мно-
гих известных фильмах: 
«Любить по-русски-2», 
«Клубничка», «Дети по-
недельника» и др.

Превозмогая боль, 
раненая женщина 
пять часов ползла 
к дому своих 
знакомых

громкое дело
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Страна вернет титул самого читающего народа

Белоснежную иномарку увезли для взыскания долга

Конференция проходит на ба-
зе Московского политехниче-
ского университета. Мас-
штабное мероприятие собра-
ло представителей ведущих 
российских издательств, се-
тей книжной торговли, специ-
алистов по дизайну и внедре-
нию новых технологий. 
Обсудить им предстоит много 
важных тем — изменения чи-
тательских предпочтений 
и варианты влияния на них, 
использование инноваций 
в дизайне и оформлении книг, 
формирование культуры 
электронных изданий и вари-
анты распространения книж-
ной торговли с учетом новых 
возможностей всемирной па-
утины.

— Мы впервые за всю исто-
рию отечественной книжной 
индустрии и связанных 
с ней направлений наук — ис-
кусствоведческих, лингви-
стических, технических — 
собрали единый 
форум, где пред-
ставлены новей-
шие тенденции по 
всем этим направ-
лениям, — сказала 
креативный ди-
ректор Москов-
ского политеха Екатерина 
Хох ло гор ская. — В результа-
те получилось создать по-
настоящему уникальную 
площадку. На ней ведущие 
специалисты из разных обла-
стей смогут определить буду-

щее книжной индустрии на 
ближайшие 7–10 лет.
По словам организаторов, 
конференция будет первым 
шагом в формировании ново-
го издательского дела. 

— В сентябре мы 
планируем прове-
сти форум для из-
дателей из стран 
СНГ, где уже Рос-
сия будет играть 
роль законодателя 
мод, — добавила 

Хохлогорская.
Важным моментом конферен-
ции стало представление сту-
денческих проектов, в кото-
рых учащиеся Политеха экспе-
риментируют с внедрением 
цифровых технологий в ди-

зайн книг, чтобы читатели 
смогли получить издание 
с «оживающими» иллюстраци-
ями. Помимо необычного эф-
фекта это поможет удешевить 
и упростить производство.
— Конференция поможет нам 
открыть новые громкие име-
на в отрасли, а выводы, сде-
ланные после работы секций, 
станут основой для масштаб-
ного отраслевого проекта 
«Книга будущего». Его цель — 
всеми силами возвратить на-
шему государству статус са-
мой читающей страны в ми-
ре, — рассказал президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Судебный пристав-исполни-
тель по розыску Преображен-
ского районного отдела судеб-
ных приставов, лейтенант 
внутренней службы Рамиль 
Айзетуллов подходит к дому 
на шоссе Энтузиастов. 
— У нас есть информация, что 
водитель паркует иномарку 
в этом дворе, — рассказывает 
Рамиль.
Обойдя дом, лейтенант вну-
тренней службы находит нуж-
ный автомобиль белого цвета. 
Кузов сияет на солнышке — 
видно, что машина новая. Су-
дебный пристав рассказывает, 
что владелица — женщина 
средних лет, купила иномарку 
недавно, в кредит. Если первое 
время она исправно вносила 
платеж, то с начала этого года 
от москвички не поступило ни 
рубля. 
— Сейчас за ней числится 
долг в размере 650 тысяч руб-
лей. Стоимость автомобиля 
составляет чуть больше двух 
с половиной миллионов ру-
блей, — поясняет лейтенант 
Айзетуллов. — То есть на се-
годняшний момент не выпла-
чена пятая часть от общей сто-
имости машины. 
Судебный пристав объясняет, 
что виновной неоднократно 
отправлялись уведомления 
о том, что ей необходимо по-
гасить часть кредита. Но либо 
письма не дошли до адресата, 
либо женщина решила не об-
ращать на них внимание. За 
что и поплатилась.
— Уведомления по почте яв-
ляются такими же официаль-
ными оповещениями. Поэто-
му мы имеем право изъять 
автомобиль, чтобы погасить 
набежавший долг, — расска-
зывает Рамиль Айзетуллов. 
Судебный пристав подходит 
к подъезду, где живет мо-
сквичка, и набирает на домо-
фоне номер квартиры. Прохо-
дит минута, вторая. Гудки. 
Никто не отвечает. Айзетул-
лов уточняет, что в этом слу-
чае он имеет право изымать 
авто без участия водителя. Все 
же нарушительница неодно-
кратно уведомлялась о необ-

ходимости оплаты. Поэтому 
пристав начинает составлять 
протокол. Для этого он при-
гласил инспектора дорожно-
патрульной службы ГИБДД, 
старшего лейтенанта Алек-
сандра Шамшина, 
чтобы тот просле-
дил за порядком. 
— Потому что не-
однократно быва-
ли случаи, когда 
при изъятии ма-
шин выскакивали 
из дома владельцы и устраи-
вали настоящие истерики: 
садились в машину и блоки-
ровали двери, отказываясь 
выходить. Конечно, конфликт 
улаживали, но с полицейски-
ми должники ведут себя при-
личнее, — сказал пристав. 

Для процедуры изъятия нуж-
ны понятые. Рамиль Айзетул-
лов приглашает двоих чело-
век, объясняя им, за что ма-
шину забирают у владелицы. 
Те расписываются в бумагах. 

И вот судебный 
пристав вызывает 
эвакуатор. Хозяй-
ка иномарки все 
еще не появилась.
— Теперь мы от-
правим автомо-
биль на стоянку 

банка и уведомим об этом 
должницу. У нее будет десять 
дней на добровольное пога-
шение долга, — говорит су-
дебный пристав Айзетуллов.
По его словам, такая мера 
почти всегда действует на не-
плательщиков, и деньги по-

ступают на счет кредитной 
организации. 
— Но если вдруг москвичка не 
оплатит долг, то машина по-
ступит в принудительную ре-
ализацию (продажа имуще-
ства в счет долга. — «ВМ»). 
Из этих средств 650 тысяч 
пойдут в банк, а разницу вер-
нут водителю, — сказал судеб-
ный пристав. — Если более 
трех месяцев владелица не 
оплачивала платежи, то банк 
имеет право обратиться в суд 
за расторжением договора по 
автокредиту.
Рамиль Айзетуллов дожидает-
ся эвакуатор от банка, и ма-
шину увозят на специальную 
стоянку.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Бумага стала строительным материалом
То есть фактически кирпичи 
сделаны из бумаги. Получен-
ные таким образом строи-
тельные материалы полно-
стью соответствуют ГОСТам, 
а их производство обходит-
ся гораздо дешевле, чем тра-
диционный способ изготов-
ления.
В состав кирпичей входит не 
только осадок сточных вод бу-
мажного производства, из-
вестный как скоп, но и глина 
с содержанием посторонних 
примесей.  В нее ученые доба-
вили кварцевый песок в каче-
стве выгорающей добавки для 
обжига. Кирпичи были изго-
товлены методом пластично-
го формования и высушены 
при температуре 100 градусов 
по Цельсию.
Один из авторов исследова-
ния, сотрудник НИЦ «Кон-
струкционные керамические 
наноматериалы» НИТУ «МИ-
СиС» Валентин Романовский 
признался, что проект полу-
чился спонтанно.
— После посещения произ-
водственной практики наши 
студенты обсуждали природо-
охранные проблемы предпри-
ятия. Это необходимо для за-
чета по практике и определе-
ния темы курсовых. Сейчас 
этим проектом занимается 
команда из трех человек,  — 

сообщил Валентин 
Романовский. 
По словам Вален-
тина, разработки 
ученых с экономи-
ческой и экологи-
ческой точек зре-
ния эффективны, но быстрого 
и массового внедрения ждать 
не стоит. 
— Большинство руководите-
лей производств разного 
уровня не горят желанием ме-

нять что-то устояв-
шееся годами, — 
сказал автор иссле-
дования.
Он добавил, что ис-
пользование скопа 
для производства 

стройматериалов — идея не 
новая, его иногда используют 
в производстве стеновых из-
делий и блоков и керамзита.
ТАТЬЯНА РЫЖКОВА
edit@vm.ru

24 июля 2019 года. Сотрудник НИЦ «Конструкционные керамические наноматериалы» 
НИТУ «МИСиС» Валентин Романовский в лаборатории (1) Готовые кирпичи на производстве (2)

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Ученые университета НИТУ «МИСиС» совместно с представителями Белорусского государственного технологического 
университета создали строительные кирпичи из твердых остатков сточных вод целлюлозно-бумажных предприятий.

Вчера в Москве открылась международная научно-практическая конференция «Книга будущего», в ходе которой 
представители отечественной книжной индустрии определяют развитие отрасли на ближайшие годы.

Вчера судебные приставы изъяли автомобиль у москвички, которая не выплачивала за него автокредит. Сумма долга составила 650 тысяч 
рублей. Корреспондент «ВМ» узнал, как проходит процедура по изъятию машины и как неплательщица будет ее возвращать. 

Вчера 18:35 Судебный пристав-исполнитель по розыску Преображенского районного отдела судебных приставов, лейтенант внутренней службы Рамиль Айзетуллов (слева) 
и инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД, старший лейтенант Александр Шамшин грузят на эвакуатор машину неплательщика

Рыцарей смелые 
сражения

Надеть на себя рыцарские до-
спехи оказалось делом не 
только трудным, но и долгим. 
Сначала надеваю шоссы — 
старинные мужские чулки, за-
крывающие ноги от пальцев 
до середины бедра. Поверх на-
тягиваю панцершоссы, то 
есть чулки из стеганого полот-
на, а мягкие кожаные ботин-
ки без каблуков, которые на-
зывают пулены, 
облачаю в желез-
ные — саббатоны. 
Весь этот комплект 
натягиваю на себя 
не без помощи 
представителя сто-
личного клуба во-
енно-ис ториче-
ской реконструкции «КонГо» 
Александра Клабукова. Защи-
тив стальными деталями го-
лени, колени и бедра, присту-
паю к верхней части.
— На средневековую рубашку 
тоже надеваем стеганую за-
щиту — котарди, а руки защи-
щаем металлическими дета-
лями, которые закрывают 
предплечья, локти и плечи, — 
говорит Клабуков.
Но и на этом процесс облаче-
ния в доспехи не заканчивает-
ся. Александр Клабуков наде-
вает на меня защиту корпуса, 
бригантину, а поверх нее — 
геральдическую накидку — 
котту. На синей мантии красу-
ется знак рыцарей-госпита-
льеров: восьмиконечный 
крест. На поясе висит неболь-
шой мешочек для денег.
— В нем носили монетки, ко-
торые раздавали бедным. На 
мешочке вышивали герб ро-
да, чтобы люди знали, рыцарь 
какого семейства им помога-
ет, — рассказывает Алек-
сандр.
И только спустя 30 минут мы 
с ним выдвигаемся в город-
ской парк, чтобы провести по-
единок. 
Прохожие бросают удивлен-
ные взгляды на звенящих об-
мундированием рыцарей 
с щитом и мечом за спиной. 
Чувствую себя практически 
звездой — некоторые москви-
чи подбегают сфотографиро-
ваться. 

На самом деле мне безумно 
повезло: ученик мастера по 
средневековому бою допуска-
ется к оружию в среднем толь-
ко через полгода. До этого не-
обходимо пройти психологи-
ческую и физическую подго-
товку. Но специалист сделал 
для меня исключение, прове-
дя большой инструктаж, что-
бы я не травмировался сам 

и не ранил других.
Мы опускаем на ли-
ца забрало и при-
ступаем к бою.
В первые же секун-
ды на меня бук-
вально обрушива-
ются многочислен-
ные удары мечом 

по шлему, ногам и боковой 
стороной щита. С трудом под-
нимаю «железной рукой» ору-
жие и пытаюсь хотя бы кос-
нуться им противника. При-
знаюсь, со стороны это выгля-
дит нелепо. Но я не сдаюсь. 
Попытка, еще одна. Опускаю 
меч на щит Александра. Неу-
жели есть шанс на победу? Но 
спустя две минуты с начала 
боя Александр валит меня на 
землю. Рыцарь повержен.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

Москвич Александр Клабуков более 15 лет 
занимается средневековым боем и даже 
собрал команду, которая сама делает доспехи. 
Корреспондент «ВМ» примерил на себя роль 
рыцаря ордена госпитальеров.

Ревакцинация поможет 
пережить подъем заболевания
По словам академика РАН, 
страна снова находится 
в преддверии подъема заболе-
ваемости, и к этому необходи-
мо готовиться. 
— Начало нового учебного го-
да принесет рост заболевае-
мости коронавирусом. Все же 
дети могут быть переносчика-
ми заболеваний, — сказал 
Онищенко. — В этом году бо-
лее 17 миллионов школьни-
ков сядут за парты, 
а около четырех 
миллионов студен-
тов придут за зна-
ниями в аудитории 
вузов.
По его словам, 
многие обучающи-
еся летом ездили 
по России, отдыхали в детских 
лагерях, откуда могли привез-
ти в города респираторные 
вирусы. 
— К этому надо серьезно гото-
виться, потому что в осенний 
период болезням легче про-
никнуть в организм человека. 
И я говорю не только 
о COVID-19, но и сезонном 
гриппе. Сейчас мы обязаны по 
максимуму обезопасить себя 
от болезни и, конечно же, сде-
лать прививки и ревакцини-

роваться, — отме-
тил Геннадий Они-
щенко. 
Он также отметил, 
что введение ма-
сочного режима 
в некоторых регио-
нах — нормальная 

практика и паниковать из-за 
этого не стоит.  
— Масочный режим есть и бу-
дет, это ни для кого не секрет. 
Сейчас, после двухлетнего пе-
рерыва, начнется сезонная 
эпидемия гриппа, и мы ста-
нем требовать его введения 
для работников общественно-
го питания, больниц и поли-
клиник, — рассказал Они-
щенко.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Вчера врач-эпидемиолог Геннадий Онищенко 
(на фото) сказал, что к началу осени 
заболеваемость COVID-19 может возрасти. 

топ-3

Столичных 
разработок:

■ Машину для строи-
тельства базы на Луне 
изобрела ракетно-кос-
мическая корпорация 
«Энергия». 
■ Компактный ускори-
тель частиц разработали  
в МФТИ и ФИ РАН. 
Он позволяет создавать 
новые сплавы металлов 
и полимеры.
■ «Сколтех» и РХТУ 
им. Д. И. Менделеева 
создали пластины для 
аккумуляторных батарей.

20 августа 2022 года. Корреспондент «ВМ» Александр 
Зосимов (слева) вступил в бой с Александром Клабуковым

это закон
Судебный пристав при получении судебного решения 
возбуждает исполнительное производство и направляет 
запросы на работу и в банки. 
Если у должника есть официальное трудоустройство 
с белой зарплатой, то должностное лицо направляет 
исполнительный документ по месту работы человека. 
В этом случае банк снимает деньги с зарплатного счета, 
а бухгалтерия сразу переправляет часть зарплаты судеб-
ным приставам. 
По закону из выплат они могут снимать до 50 процентов 
от общей суммы в том случае, если суд не разрешит долж-
нику оставлять себе большую сумму. 
В некоторых случаях из заработной платы могут забрать 
в счет задолженности до 70 процентов — например, 
при взыскании алиментов на содержание детей. 
Если ни счетов, ни зарплаты у нарушителя не нашли, 
то приставы могут запретить ему покидать страну 
или управлять машиной, а также изъять другое имущество.

Средневековым боем 
Александр Клабуков за-
нимается более 15 лет. 
В детстве занимался лег-
кой атлетикой и фигур-
ным катанием. В начале 
нулевых после соревно-
ваний по футболу получил 
травму, в результате кото-
рой долго не мог пере-
двигаться. Тогда Алек-
сандр впервые заинтере-
совался средневековым 
боем. Потратил годы, что-
бы восстановиться. Сна-
чала занимался в клубах 
исторической реконструк-
ции по месту жительства. 
Теперь сам пытается со-
брать команду и подгото-
вить ее к турниру. 

справка

как у них
Мировые тенденции 
книгоиздания — сокра-
щение интереса к бу-
мажным книгам и повы-
шение популярности 
цифровых носителей. 
Например, в Великобри-
тании на каждые 100 бу-
мажных книг выпускает-
ся около 120 электрон-
ных. Подобная тенден-
ция есть и в Германии, 
где бумажные издания 
все больше переходят 
в разряд премиально 
оформленных подароч-
ных изданий.

подопытный 
кролик

дневной дозор

среда обитания

будьте 
здоровы
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...После войны Муса Джалиль числился «про-
павшим без вести», потом, в 1946 году, НКВД 
СССР открыло разыскное дело — Мусу Залило-
ва, коим он проходил по документам, начали 
подозревать в измене и пособничестве врагу. 
В апреле 1947 года фамилию поэта внесли 
в список особо опасных преступников… Его ре-
путацию спасут его стихи — вернувшиеся к лю-
дям чудом. Они воплотили в себе весь несокру-
шимый дух Джалиля и его нежность. Он знал, 
что гибель неминуема. Но оставался собой…
Блокноты со стихами получили название «Моа-
битские тетради», поскольку были написаны 
в берлинской тюрьме Моабит, где Джалиль про-
вел последние месяцы своей жизни. Увы, даже 
после того как стало очевидно, что Джалиль — 
не предатель, реабилитировали его не сразу. 
Новая глава жизни началась после его смерти: 
стихи Мусы Джалиля попали к Константину 
Симонову и были опубликованы 25 апреля 
1953 года в «Литературной газете». Так нача-
лось возвращение поэта и восстановление его 
несправедливо растоптанной репутации. 

Когда подробности этой истории были обнаро-
дованы, имя Джалиля стало культовым для рос-
сиян и, конечно, особенно — для татар. Памят-
ники поэту, символу несгибаемой воли, стоят 
во многих городах, история его жизни изучена, 
в столице его именем названа красивая ули-
ца… И неизбывным остается удивление и вос-
хищение степенью мужества и силы этого уди-
вительного человека. Поэтому к истории Джа-
лиля хочется возвращаться. Об отце рассказала 
«ВМ» дочь поэта Чулпан Залилова. 

■
…Обаятельная, с тонкими чертами лица, Чул-
пан Мусеевна поразительно красива. Мы встре-
чаемся в уютной квартире на Нижней Маслов-
ке, где сейчас пусто — близкие разъехались. 
Книги, книги, книги… Чулпан Мусеевна — ре-
дактор, много лет отработала в издательстве 
«Художественная литература», так что жизни 
без бумажных изданий не представляет. Вот 
и потрясающее издание «Моабитской тетра-
ди»… А тут — личные вещи отца, которого Чул-
пан Мусеевна никогда не переставала любить. 
Чулпан Мусеевна, удалось ли вам встретиться 
с кем-то из тех, с кем ваш отец находился в за-
ключении? Или судьба никого не пощадила? 
Многие из них погибли, но не все, к счастью. Мы 
много лет дружили с семьей Андре Тиммерман-
са — удивительного человека, сохранившего 
одну из тетрадей отца. Но ведь как было заведе-
но у нас в стране: побывал в плену — значит, 
враг. И все соратники отца, оставшиеся в жи-
вых, возвращаясь на родину, мигом оправля-
лись в лагеря, и если и возвращались оттуда, то 
уже в 1956–1957 годах. С вернувшимися мы 
встречались и дружили, конечно. 
Простите, вопросы бередят тяжелые воспомина-
ния, но вы же понимаете… Сначала семье сооб-
щили, что Джалиль пропал без вести. Потом на-
чались разного рода подозрения, да? Как это пе-
реносила мама? Как они познакомились, кстати? 
История их знакомства была самой обычной — 
мама, Амина Сейфулина, уроженка Казани, 
в 1931 году поехала вслед за сестрой и братом 
в Москву, поступила в строительный техникум. 
Папа к тому времени жил, учился и работал 
в Москве уже двенадцать лет. В какой-то компа-
нии они пересеклись, довольно быстро поже-
нились, а в 1937 году уже родилась я. Конечно, 
когда вся эта история разворачивалась, я была 
маленькой и мама меня в курс дел не посвяща-
ла, подробности узнала потом. Да, сначала со-
общили, что папа пропал без вести. Потом ска-
зали — погиб, но не было подробностей. А по-
том стало что-то такое нехорошее крутиться, 
какие-то слухи, разговоры… И началось. Маму 
часто вызывали в НКВД, возвращаясь, она пла-
кала ночами, не исключено, что за ней была 
установлена слежка. Страдала она ужасно. Но, 
правда, никогда не верила в то, что ее муж мог 
начать работать на немцев и стал предателем. 
Многие отвернулись тогда от вашей семьи? 
О, считайте, что мы жили в полной изоляции! 
Надо понимать, что папа был очень, ну просто 
очень общительным человеком, его все люби-
ли — есть масса подтверждений этому (о том, 
как все любили и воспринимали Джалиля, есть 
упоминание и у его соседа по общежитию Варла-
ма Шаламова. — «ВМ»). Мы жили тогда в Сто-
лешниковом переулке, в коммуналке, где 
в одиннадцати комнатах проживал 31 человек. 
У нас была крохотная комнатка, но там вечно 
собирались люди. К тому же тогда отелей и го-
стиниц в таком количестве, как сейчас, не бы-
ло, но была традиция: люди приезжали и оста-
навливались у знакомых и родственников, и хо-
зяева не отказывали — так было заведено. Вот 
и к папе, который общался много и со многими, 
приезжали бесконечно — из всех уголков стра-
ны. У нас вечно кто-то спал, часто даже на полу. 
Но когда поползли гадкие слухи, все исчезли. 
От нас не отвернулись, кроме близкой родни, 
только три человека — папин друг, которому он 

25 августа 1944 года в берлинской тюрьме Плетцензее были казнены поэт Муса Джалиль и еще десять татар-антифашистов. Орудием смерти стала гильотина — 
так немцы казнили только особо опасных преступников. Строка из приговора Имперского суда германского рейха обжигает: «За предательство интересов рейха». 

Но ничего странного в этом нет — ведь этих пленных судили как легионеров, принесших присягу рейху, а не как борцов подполья, коими все они и являлись…

Дочь поэта Мусы Джалиля Чулпан Залилова рассказала нам о своем отце и его наследии 

Непокоренный узник Моабита

Поверить, что 
эти прекрасные 
стихи мог 
писать человек, 
ожидающий 
казни, трудно... 

Муса Джалиль, полное имя Муса Муста-
фович Залилов (Джалилов), родился в де-
ревне Мустафино Оренбургской губернии 
2 (15) февраля 1906 года, ныне это Шар-
лыкский район Оренбургской области. Со-
ветский татарский поэт и журналист, воен-
ный корреспондент. С 1927 года жил, 
учился и работал в Москве. В 1931 году 
окончил МГУ им. Ломоносова, после чего 
работал редактором и публицистом, при-
нимал участие в общественно-просвети-
тельской деятельности татарского обще-
ства и занимался творчеством — писал 
стихи на татарском языке. К 1935 году из-
дал несколько сборников стихов. В февра-
ле 1942 года Джалиль в качестве поли-
трука был отправлен на Волховский 
фронт, работал в редакции газеты «Отва-
га». После тяжелого ранения попал 
в плен. Вместе с соратниками в подполь-
ной группе сопротивления занимался 
«обработкой» легионеров и разработкой 
плана побега из плена. Группа была пре-
дана и казнена. Муса Джалиль считался 
предателем, но написанные им в заключе-
нии стихи попали в руки Константину Си-
монову, и он приложил все усилия для ре-
абилитации поэта. В феврале 1956 года 
Мусе Джалилю было посмертно присвое-
но звание Героя Советского Союза — 
за исключительную стойкость и мужество, 
проявленные в борьбе с немецко-фашист-
скими захватчиками. В 1957 году поэт был 
удостоен звания лауреата Ленинской пре-
мии за цикл стихов «Моабитская те-
традь» — посмертно. 
Перу Мусы Джалиля принадлежат 
не только многочисленные стихи, но и ли-
бретто для опер «Алтынчәч» и «Ильдар»
и несколько поэм.

БИОГРАФИЯ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Чулпан Залилова — дочь поэта Мусы Джа-
лиля, окончила филфак МГУ. Отработала 
более 30 лет в издательстве «Художествен-
ная литература», в редакции русской клас-
сики. Заслуженный работник культуры Рос-
сии. Вместе с Рафаэлем Мустафиным подго-
товила к печати несколько книг своего отца.

справка

Идея создания «Восточных легионов» была проста — 
формируя их по национальному признаку, немцы пыта-
лись сыграть на антисоветских настроениях: они полага-
ли, что некоторые национальности могут считать себя уг-
нетенными советской властью. Так были созданы армян-
ский, азербайджанский, северокавказский, грузинский, 
эстонский, латышский, туркестанский и волжско-татар-
ский легионы. Но 825-й батальон легиона «Идель-Урал», 
направленный в Витебск, поднял восстание. Сотни чело-
век присоединились к белорусским партизанам. В даль-
нейшем при попытках немецкого командования исполь-
зовать нацбатальоны в военных действиях значительная 
часть легионеров переходила на советскую сторону.

кстати

завещал свое литературное наследие, Гази 
Кашшаф, он еще до Константина Симонова пы-
тался восстановить правду о папе; другой друг, 
Ахмет Файзи, и одна женщина из Союза писате-
лей. Естественно, папины книги сразу переста-
ли издавать и изъяли их из всех библиотек… 
Что же испытывала ваша мама, когда истину вос-
становили, при всей боли от потери... 
Радость, радость, радость… Да, потом нача-
лась другая жизнь. Хотя в 1990-е порой писали 
такое... Маме было 28 лет, когда она послед-
ний раз видела папу. Больше она замуж не вы-
ходила. Выйдя за папу, она фамилии своей не 
меняла, жила под девичьей — Сейфулина. Ну 
а писали как: а-а-а, никакой верности Джали-
лю она не хранила, вот, замуж вышла — за Сей-
фулина… 
Это больше даже смешно, чем противно. 
А еще я даже судилась. Один человек, у которо-
го позже подтвердили шизофрению, написал 
пьесу и опубликовал ее в каком-то журнальчи-
ке; там папа был изображен предателем, кото-
рому Гитлер дал квартиру и машину. Представ-
ляете? И я подала в суд. Тянулось дело долго, 
у этого «писателя» братья работали в Верхов-
ном Суде и, конечно, помогали ему, прикрывая 
все его выходки. Но я дело выиграла. Но напеча-
тал же это кто-то, понимаете? Вот что страшно. 
А сейчас иногда пишут в интернете, что папа 
был легионером и чуть ли не ходил в форме ле-
гионера, но это не так — на службе в легионе он 
никогда не числился. 
Ну, 90-е — отдельная страница в нашей истории. 
Расскажите, пожалуйста, о работе вашего отца 
в подполье — вдруг кто-то не помнит, а то 
и не знает, в чем она заключалась. 
Папа отказался от существовавшей у него брони 
на второй день войны. На фронте он был полит-
руком, военным корреспондентом. В 1942 году 
попал в плен, где представился Гумеровым — 
понимая, что если узнают, что он известный по-
эт (ведь у него к тому времени вышло уже не-
мало сборников стихов), ему несдобровать. Но 

немцы правду узнали и решили использовать 
авторитет Джалиля для влияния на соплемен-
ников. Фашисты очень хотели воспитать рас-
пространителей своей идеологии. Джалиль же 
увидел в этом возможность войти в подпольную 
организацию, о существовании которой знал, 
почему и согласился вести «культурно-просве-
тительскую работу» и возглавил ее в так называ-
емом Татарском комитете. В распоряжении 
у него и его товарищей оказались радиостанция 
и даже печатный станок, на котором открыто 
печатались «просветительские» материалы, 
а тайно — листовки. Устраивая выступления, 
распевая татарские песни, подпольщики рас-
пространяли листовки и вели пропагандист-
скую работу, призывая легионеров переходить 
на сторону красных. Это было трудно. Пред-
ставьте: в легионерах оказывались люди, про-
шедшие через ад плена, испытавшие унижения, 
голод, истерзанные болезнями. Легионерство 
позволяло им обрести доступ хоть к каким-то 
благам, еде... И этих сломленных несчастьями 
людей подпольщики возвращали в лоно патри-
отизма, перенастраивали их. Это была огром-
ная работа, трудная и опасная. 
Кто предал подпольщиков и какова его судьба?
Человек по фамилии Ямалутдинов. Изучению 
биографии и творчества папы всю свою жизнь 
посвятил Рафаэль Мустафин. В его книге «По 
следам оборванной песни» детально описыва-
ется, как была восстановлена правда. 
Примечание «ВМ». Как сказано в книге Р. Муста-
фина, когда в 1946 году на родину вернулась пер-
вая тетрадь Джалиля, стал известен список 
тех, кто сидел вместе с ним в тюрьме: он был 
приведен там, а затем, после отчеркнутой чер-

ты, было торопливо дописано: «Предатель — 
Ялалутдинов, из Узбекистана». Р. Мустафин 
пишет: «Муса вряд ли близко знал предателя, 
так как даже фамилию его записал не совсем 
точно («Ялалутдинов» вместо «Ямалутди-
нов»)». Но предателя удалось отыскать после 
войны… Он распространял негативную инфор-
мацию о Джалиле, полагая, что если поэта бу-
дут считать предателем, он сам будет жить 
спокойно. Но 16 октября 1950 года военный 
трибунал на закрытом заседании рассмотрел 
дело Ямалутдинова. Улик было слишком много, 
биография его вместила немалое число преда-
тельств, он активно работал на немцев. Но 
«ничто на земле не проходит бесследно». Суд 
приговорил его к высшей мере наказания. 
А вы помните отца, Чулпан Мусеевна? 
Да, и очень хорошо, как ни странно. Вообще 
очень хорошо помню детство — говорят, это по-
тому, что оно было военным. Я была папина 
дочка: он безумно любил меня, а я его. Помню, 
например, первый день войны. Мы с родителя-
ми собирались на дачу к их друзьям, они были 
такие оживленные и счастливые, и на мне было 
платьице, а папа говорил, что надо было надеть 
другое — с аистом... Но на вокзале родителей 
вдруг как подменили, и друзья их тоже были 
грустны и напряжены, помню это отчетливо. 
Потом, когда папа пошел добровольцем на 
фронт, его сначала записали в конную артилле-
рию — политруком он стал позже. И мы с ма-
мой поехали к нему, и он посадил меня на ло-
шадь, а она огромная, мне было так страшно! 
Помню, как он брал меня с собой в Союз писате-
лей: я ждала его с какого-то заседания, сидя 
в огромном кресле. Он для меня был всем. Те-
плом, любовью, нежностью. 
Кстати, многие не знают, что театр в Казани носит 
имя Джалиля совсем не случайно…
Когда в 1935 году открылся Казанский оперный 
театр, папа возглавил его литературную часть. 
Сделал очень много: писал либретто, рецензии, 
подбирал актеров, переводил на татарский про-
изведения русских и западных классиков, в том 
числе клавир оперы Моцарта «Свадьба Фига-
ро». Потом стал ответственным секретарем Со-
юза писателей Татарской АССР. Он был очень 
музыкален, что продолжается в его внучке 
и правнуках — они очень музыкально одарены. 

С каким чувством вы перечитываете «тетради»? 
«Моабитская тетрадь» — это, конечно, верши-
на творчества отца. Недавно перечитывала Ан-
дрея Битова, он как раз размышляет о том, что 
поэзия — это свобода. В папиных стихах, напи-
санных в застенках, при понимании, что шан-
сов на спасение нет, столько внутренней силы, 
воли, любви и свободы, что ты просто не мо-
жешь понять и осознать, что это написано об-
реченным человеком. В самых ужасных 
и страшных условиях высота духа становится 
еще выше. Я поражаюсь его спокойному муже-
ству и безмерно восхищаюсь им. 
Вы были на месте казни отца? Способ лишения 
жизни не может быть гуманным, но избранный 
немцами вариант казни поражает… 
Была, конечно. Первый раз — давно, нас с ма-
мой привез туда на своей машине консул. Это 
низкий каменный сарай, он такой и сейчас, 
только это уже мемориальное здание, внутри 
которого — бронзовый венок… У казни были 
свидетели, тот же кюре, и все подтверждали, 
что эти одиннадцать человек шли на казнь и ти-
хо пели татарскую песню. На казнь каждого от-
водилось три минуты. Чтобы узнать, когда 
именно это произошло, потребовались усилия 
многих исследователей, но теперь точно из-
вестно, что это случилось 25 августа 1944 года, 
в 12 часов 18 минут… Немцы фиксировали все, 
вот и удалось отыскать карточки на всех каз-
ненных заключенных. А избранный способ… 
Средневековье, что я еще могу сказать, ужас… 
Тетрадей ведь было несколько. Следы других 
до сих пор не удалось найти? 
Да, первые две тетради есть. Одну Джалиль пе-
редал бельгийцу Андре Тиммермансу и попро-
сил его отдать записи в советское консуль-
ство — в той стране, где он окажется, если, ко-
нечно, останется в живых. Когда Андре перево-
дили на каторгу, он, по правилам, сдал свои 
вещи, в том числе молитвенник и тетрадочку, 
и она прошла как его дневник. Вещи переслали 
матери Андре. Так тетрадь и сохранилась, что 
можно назвать чудом. Вторую тетрадь вынес из 
тюрьмы Габбас Шарипов. Джалиль сказал ему, 
что в блокноте говорится о борьбе и участи под-
польщиков, и он хотел бы, чтоб об этом знали 
на Родине. Лично он ему тетрадь не передавал, 
очевидно, ее подбросили тюремные ключники, 
иногда игравшие роль «почтальонов». Шари-
пов был осужден за участие в Волго-татарском 
легионе, но поручение Джалиля выполнил, 
а роли своей в этой истории не педалировал. Во 
Франции он смог передать тетрадь другому во-
еннопленному — Нигмату Терегулову, который 
привез стихи в Казань. И да, есть сведения, что 
были и другие тетради. Летом 1946 года в совет-
ское посольство в Риме эмигрантом Киязымом 
Миршаном, который общался с Джалилем 
в Берлине, тоже были переданы его стихи. Но 
что с ними произошло дальше — неизвестно. 
Скорее всего, тетрадь осела в архивах КГБ 
и, может быть, когда-то еще и появится, ведь 
чудо со спасением двух тетрадей произошло. 
Как чтится память о Джалиле сейчас? 
И концерты проходят, и книги переиздаются. 
А 15 февраля, в день папиного рождения, в Ка-
зани, в Национальном музее Республики Татар-
стан, проходит День подлинника, когда из фон-
дов музея торжественно выносят «Моабитские 
тетради», и каждый желающий может увидеть 
этот документ — свидетельство яркой героиче-
ской и трагической судьбы моего отца.

2

1

8 июля 2022 года, Москва. Дочь Мусы Джалиля Чулпан Залилова у себя дома. В ее руках — бесценный раритет семьи: фотография поэта 
с маленькой, безмерно любимой им дочкой (1) Поэт Муса Джалиль незадолго до начала войны (2) 
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точка Сегодня точку в номере ставит директор 32-й выставки редких машин «Олдтаймер-Галерея» Илья Сорокин. Рядом с ним автомобиль английской фирмы «Роллс-Ройс». 
Острые конструкции капота — образец классического британского аристократизма. На нем красуется символическое изображение богини Ники, которая стала 
неотъемлемой частью автомобиля и узнаваемым знаком. Директор выставки также представил гостям уникальный ЗИЛ-114, который когда-то принадлежал гене-
ральному секретарю ЦК КПСС Леониду Брежневу, Packard Twelve 1937 года — любимый транспорт многих голливудских звезд и отреставрированный автобус ЗИС-8 
1935 года. Впервые на выставке представили несколько подлинных автомобилей, которыми пользовались Николай II и члены императорской семьи. А к 115-летию 
со дня создания Собственного Его Императорского Величества гаража организаторы выпустили фотоальбом с ранее не публиковавшимися фотографиями.

Украине угрожает 
Михаил Булгаков

Вчера Украина отметила День незави-
симости. В том числе, конечно, и куль-
турной. По указу местного Минкульта 
из библиотек Незалежной сейчас изы-
мают книги русских писателей. «Это 
очевидное требование времени. Хотя 
я понимаю, что они могут пользовать-
ся спросом», — сказала директор Укра-
инского института книги Александра 
Коваль. Она сказала, что всего необхо-

димо изъять около... 100 миллионов книг, что составляет 
половину (!) всего библиотечного фонда. Также Минкульт 
обнародовал список имен исторических и культурных дея-
телей, которые должны быть вычеркнуты из украинских 
топонимов. По мнению Экспертного совета Минкульта, 
эти деятели «не имеют никакого отношения к Украине» 
и являются наследием «тоталитаризма». Кто же в списке? 
Александр Пушкин (отбывавший ссылку в Одессе, посе-
тивший Киев, воспевавший Полтаву и Днепровские поро-
ги), Максим Горький (путешествовавший по югу Украины 
и написавший обращение к украинско-
му народу), Владимир Маяковский 
и Михаил Лермонтов, которого, впро-
чем, Минкульт сначала назвал на сво-
ем сайте Юрием, но потом исправился. 
А кто же теперь в украинских топони-
мах? Улицу имени Льва Толстого в го-
роде Хуст переименовали в честь экс-
премьера Британии Бориса Джонсона. 
Улицу Юрия Гагарина в Киеве переи-
меновали в честь американского 
астронавта Нила Армстронга. Мин-
культ Украины, я уверен, сейчас срочно 
ищет у Нила хохляцкие корни. И най-
дет: ведь человек, как доказали мест-
ные историки, произошел от украинца. 
Писатель Захар Прилепин недавно обнародовал цитату из 
украинского литературного паблика, что три главных 
угрозы мове — это сериал «Сваты», Михаил Булгаков и рус-
ский рэп.  «Сваты» хоть и снимали украинцы, а актеры-то 
в основном российские, язык — русский, а продюсер и во-
все Владимир Зеленский. Знаете такого? Он сейчас прези-
дентом работает. Михаил Булгаков — киевлянин, влю-
бленный в свой город, писал на русском языке, а суржик — 
ненавидел и высмеивал. В «Белой гвардии» сказал, как от-
резал: «Все мерзавцы. И гетман, и Петлюра. Но Петлюра, 
кроме того, еще и погромщик». Или вот: «Ни в коем случае 
не может быть на стороне Петлюры интеллигентный чело-
век». А ведь именем этого погромщика на Украине сейчас 
улицы и площади называют! С русским рэпом еще смеш-
нее. Абсолютное большинство наших мастеров речитати-
ва — от Oxxxymiron до Noize MC, хоть и публично поддер-
жало Украину, но рифмуют-то по-русски, их активно слу-
шает украинская молодежь. А если рэперы вдруг двинутся 
умом и перейдут на английский или  украинский, то их 
аудитория сожмется до размеров Ивано-Франковской об-
ласти. Да что ж такое! Ну никуда без русского языка... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Банки могут обязать
возвращать клиенту 
украденные деньги.
И как вам?

ОЛЕГ МАЛЬЦЕВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ ЮСТИЦИИ РФ

Я считаю, что это очень пози-
тивная новость. Раньше вер-
нуть деньги, ушедшие к мо-
шенникам, было практически 
невозможно. А теперь, если 
банки обяжут возмещать 
ущерб пострадавшим, они бу-
дут развивать системы обе-
спечения безопасности плате-
жей и переводов. Следова-
тельно, онлайн-преступность 
в будущем снизится. Сейчас 
чуть ли не каждая десятая 
электронная финансовая опе-
рация — мошенническая. Это 
притом что искусственный 
интеллект за доли секунды 
способен вычислить номера 
счетов и карт с подозритель-
ными транзакциями и запро-
сить аутентификацию. Види-
мо, нужно улучшать сервисы 
безопасности. А от предло-
женной инициативы выигра-
ют все: обманутые люди вер-
нут свои деньги, а банки улуч-
шат системы безопасности.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

Эта инициатива — далеко не 
нововведение. Изменения, 
касающиеся защиты банков-
ских переводов, в законода-

тельство уже вносили, но 
успеха это не принесло. Банки 
ссылаются на то, что пользо-
ватель сам сообщил личные 
данные мошенникам, и отка-
зываются компенсировать 
ущерб. А правоохранитель-
ные органы по каким-то при-
чинам очень неохотно рассле-
дуют подобные дела, даже 
имея весомые улики. В подоб-
ных ситуациях лучше заду-
маться о страховании денег 
на клиентских счетах. Можно 
взимать ежегодно небольшую 
плату с россиян за то, чтобы 
обезопасить население от зло-
умышленников, а банки — 
от разорения. В масштабах 
страны должно хватить 100–
200 рублей с человека, чтобы 
и овцы были цели, и волки сы-
ты. Помимо этого, нужно под-
нимать финансовую грамот-
ность в стране. Сейчас она на 
крайне низком уровне.

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ДОЦЕНТ ДЕПАРТАМЕНТА МИРОВЫХ 
ФИНАНСОВ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Инициатива неоднозначна. 
С одной стороны, жертвы мо-
шенников часто начинают 
выяснять отношения с банка-
ми, узнавая, куда ушли их 
деньги. При этом иногда сред-
ства крадут с кредитной кар-
ты, а банк продолжает начис-
лять проценты. Выходит, что 
кредитная организация не 
виновата, но получает все 
шишки. В этом случае необхо-
димо давать людям гарантию, 

Центробанк России предложил обязать кредитные организации возвращать граж-
данам деньги, которые они перевели на счета мошенников. Предварительно сред-
ства должны будут поступать на счета обманутых людей в течение 30 суток с момента 
получения соответствующего заявления. 

вопрос дня

Подготовили ДЕНИС ВЛАСЕНКО, 
АНТОН КРЫЛОВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

что проценты начислять не 
будут, пока идет следствие. 
С другой стороны, у мошенни-
ков получается провернуть 
аферы из-за наличия уязвимо-
стей в системе безопасности 
банков. С этой точки зрения 
справедливо, если ущерб воз-
местят именно банки. Но ча-
сто бывает так, что человек 
сам подверг себя риску: пере-
дал личные данные неизвест-
ному лицу, перешел по ссыл-
кам в интернете. Тогда банк 
не обязан выплачивать день-
ги пострадавшим. Каждый 
случай индивидуален, поэто-
му стоит дать возможность 
банкам участвовать в рассле-
довании мошенничеств. Они 
помогут установить обстоя-
тельства произошедшего. 
И отсюда уже выносить реше-
ние — возмещать или нет. 
А если банки будут возвра-
щать деньги в любом случае, 
то их клиенты расслабятся 
и станут менее бдительными.

ГАРЕГИН ТОСУНЯН
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Плюс от этой инициативы со-
стоит в том, что банки будут 
ответственнее хранить персо-
нальные данные своих клиен-
тов, чтобы реже платить ком-
пенсации. Кредитным орга-
низациям придется потратить 
время и дополнительные ре-
сурсы на усовершенствова-
ние программного обеспече-
ния, чтобы данные клиентов 
были под надежной защитой. 
Я считаю, что Центробанк как 
инициатор должен не только 
предложить идею, но и взять 
на себя ответственность по 
созданию этой самой базы. 
При этом нужно наладить 
контакт с правоохранитель-
ными органами. Все нужно 
сделать качественно.

Конференция
Welcome-day 
для студентов 
и студенческих 
стартапов по ИБ
D1  Сколково
Большой бул., 42, стр. 1
Инновационный центр 
«Сколково»
26 августа, 11:00, бесплатно
Мероприятие направлено 
в основном на студентов техни-
ческих специальностей. У них 
будет возможность представить 
свой проект или идею, а также 
узнать про грантовую поддерж-
ку стартапов для молодежи. 
Кроме того, после основного 
блока мероприятий пройдет 
экскурсия по технопарку 
«Сколково». 

Тренинг
Сопроводительное 
письмо и портфолио

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя Карьера»
26 августа, 10:00, бесплатно
На встрече специалисты учреж-
дения расскажут соискателям, 
какая должна быть структура 
у сопроводительного письма 
и как улучшить свое резюме, 
чтобы будущий работодатель 
обязательно обратил на него 
внимание. Для участия в тре-
нинге необходимо заранее 
зарегистрироваться на сайте 
учреждения. Кроме того, орга-
низаторы просят взять с собой 
резюме.

деловая афишаКомандиры полярных 
маршрутов

В этот день российские по-
лярники разных эпох откры-
вали новые берега.

25 августа 1833 года русская 
полярная экспедиция под ко-
мандованием Петра Пахтусо-
ва завершила исследование 
архипелага Новая Земля, ко-
торое продолжалось почти 
полтора года. 
Открытие северных террито-
рий огромной Российской им-
перии длилось несколько со-
тен лет. Землепроходцы до-
стигли берегов Тихого океана 
еще в конце XVII века, а север-
ные пределы державы, кото-
рые были давно обжиты людь-
ми, несмотря на это, остава-
лись терра инкогнита. Ни 
точных очертаний береговых 
линий, ни карты течений, ни 
сведений о движении льдов 
и обитателях этих мест. Тяже-
лейшие природные условия 
были почти непреодолимым 
препятствием. 
— Неудивительно, что неиз-
вестность порождала теории 
о сплошной стене льда, за ко-
торой тропический климат 
и чудом сохранившиеся дои-
сторические животные или 
племена. Предполагали, что 
должны где-то быть острова, 
на которые прилетают пти-
цы, — рассказал историк фло-
та Павел Недельский. 
Тем не менее береговую ли-
нию на северном краю импе-
рии предстояло исследовать. 
Имена многих первопроход-
цев нанесены на географиче-
скую карту. Но кому-то доста-
лось не так много славы. Петр 
Пахтусов был как раз из этих 
скромных тружеников. Как 
и многие полярные исследо-
ватели, деньги на свою экспе-
дицию он искал сам. Судно 
снарядили на средства архан-
гельских купцов, которым 
был интересен путь из Архан-
гельска до устья Оби и Енисея. 
С командой из 9 человек Пах-
тусов достиг архипелага Но-
вая Земля на одноименном 
боте. Начался долгий процесс 
нанесения береговой линии 
на карту и фиксации метеоро-
логических наблюдений. Ра-
ботать приходилось в услови-
ях полярной ночи, холода, от 

которого спасала только 
одежда, которую носили ко-
ренные жители Севера. Пах-
тусов организовал первые на 
Новой Земле инструменталь-
ные наблюдения за погодой. 
— Одним из главных врагов 
полярных исследователей 
прошлого была цинга, кото-
рая неизбежно наступала по-
сле нескольких месяцев на-
хождения во льдах, — расска-
зал историк флота Павел Не-
дельский. — Люди начинали 
терять зубы и, что было еще 
страшнее, силы. Организм 
переставал сопротивляться, 
и люди умирали от истоще-
ния. Далеко не все продукты, 
которые можно было взять на 
Север, спасали от цинги. Как 
ни странно, помогла встреча 
с белыми медведями, кото-
рые никогда не видели людей 
и не чувствовали опасности. 
Их мясо несколько разно-
образило питание экспеди-
ции. Завершилась первая зи-
мовка тем, что удалось нане-
сти на карту все восточное 
побережье южного острова 
Новой Земли. «Мы не имели 
ни провизии, ни физических 
сил, хотя духом и были бо-
дры», — писал в дневнике 
Петр Пахтусов. 
А спустя почти 100 лет, 25 ав-
густа 1930 года, произошло 
еще одно важное событие 
в полярной истории. Экспе-
диция ледокола «Георгий Се-

дов» под руководством Отто 
Шмидта и Владимира Визе 
пробилась к западным бере-
гам архипелага Северная Зем-
ля. Среди многочисленных 
достижений ледокола «Геор-
гий Седов» это осталось в те-
ни. Но значение исследова-
ний Пахтусова и Визе внесло 
свой неоценимый вклад в ста-
новление русской Арктики 
и развитие Северного морско-
го пути, который оживил весь 
север Евразии.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru  

дата

1936 год. Герой Советского Союза, академик, математик, 
геофизик и один из покорителей Арктики Отто Шмидт

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

ПОДПИСКА2023
27 августа 
Поклонная гора

ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ

Успей 
подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

ИЛЬЯ РУДЬ
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК РОССИЙСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ АРКТИКИ 
И АНТАРКТИКИ

В СССР 30-е годы прошлого 
века запомнились как время 
небывалых успехов в иссле-
довании Арктики. Благодаря 
вдохновению и энтузиазму ис-
следователей удалось до-
стичь огромных результатов. 
Буквально каждый год прино-
сил известия о новых открыти-
ях или достижениях: проход 
трассы Севморпути за одну на-
вигацию, дрейф во льдах, спа-
сение застрявших экспедиций 
и прочее. На этом пути были 
жертвы, люди, которые от-
крывали Арктику для море-
плавания, сделали очень мно-
го для потомков. 
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